
Le Gala Zénith rend hommage 
L’évènement réunissait plus de 175 personnes à 
l’Académie Lafontaine le 20 avril dernier, et Prévost y 
était à l’honneur. Lors du Gala Zénhith, deux lauréats 
de Prévost, ont été sélectionnés, soit le prix « Prestance » 
de la Ville de Prévost et le prestigieux prix de l’industrie 
des producteurs, distributeurs et transformateurs de la 
MRC de la Rivière-du-Nord.                                                                       – page 3

COMMUNAUTAIRE SOCIÉTÉ

Quand les hommes refusent de 
céder le pouvoir 
Donald Trump, s’est engagé à ne pas reconnaître les 
résultats démocratiques si le scrutin ne lui est pas 
favorable. Il y a au Québec un cas où un homme qui fut 
élu refusa de reconnaître sa défaite et de quitter le 
pouvoir. Cet homme est Adolphe Guillet, dit 
Tourangeau, maire de Québec entre 1862 et 1866. 

                                             – page 8
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2894, boul. Curé-Labelle, Prévost
450-224-0583

Voir nos 
spéciaux 
page 11

         

585, boul. des Laurentides 
Piedmont 

450.227.8800

OUVERT 
DU MERCREDI AU SAMEDI 

DE 9 H À 18 H

514 
347.3786 

franceremillard@gmail.com
Courtier Immobilier - Résidentiel et commercial 

France 
Rémillard

CULTURE

journaldescitoyens.ca

JEUDI 16 MAI 2024 
VOLUME 24, NUMÉRO 07

PROCHAINE PARUTION : JEUDI 20 JUIN 2024 
DISTRIBUTION : 11 200 EXEMPLAIRES

Le trille rouge, 
emblème écologique 

Michel Fortier – Le trille rouge est une espèce protégée, il prend plus de cinq ans à produire son premier feuillage et peut 
prendre de 10 à 20 ans à produire sa première floraison pour une espérance de vie d’un peu plus de 30 ans. Il sera l’em-
blème écologique du Journal de ce mois de mai avec un article de Valérie Lépine sur les solutions pour contrer une éléva-
tion catastrophique de la température moyenne mondiale,  à lire en page 27 – Le défi citoyen zéro déchet, un article de 
Nicolas Michaud qui témoigne des péripéties des foyers participants, à lire en page 3 – Expliquer et combattre l’immobi-
lisme canadoquébécois face à l’urgence climatique ? Un article sur un documentaire de Catherine Perrin explore plusieurs 
aspects liés aux enjeux environnementaux, à lire en page 5.

Ph
ot

o :
 R

ao
ul

 C
yr

Singulier, émouvant et envoûtant 
Les spectacles offerts pour l’édition 2024 du Festival des 
Arts de Saint-Sauveur ont été choisis avec parcimonie. 
Esthétisme, innovation, création, originalité, pure beauté 
de l’expression artistique : voilà de quoi sera composé le 
menu vous étant dédié du 24 juillet au 4 août 2024 à 
Saint-Sauveur.   

                                                                     – page 7



 
1495, chemin du Lac-Écho, Prévost 
              450.224.0098

GRAND 
CHOIX 
de fleurs en jardinières, 
de légumes, de fleurs 
en caissettes ou en pots 
ainsi que de plantes 
d’intérieur

 Des arrangements 
de paniers sont prêts 

à fleurir votre balcon, 
vos plate-bandes 

ou votre cour !

Grand choix 
d’arbres et 
arbustes

OUVERT 
 8 h à 18 h, 7 jours/7
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C’était un moment très attendu 
qui reconnaît les talents des entre-
preneurs de notre région. Ils ont 
été sélectionnés lors du cocktail 
des finalistes. Sur les centaines de 
candidatures reçues, 105 finalistes 
dans 14 catégories distinctes ont 
été retenues, dont 18 ont été choi-
sies par le public.  

Lors du Gala Zéhith, deux lau-
réats de Prévost, ont été sélection-
nés, soit le prix « Prestance » de la 
Ville de Prévost, décerné à Benoît-
Vincent Piché de IGA Famille 
Piché, et le prestigieux prix de l’in-
dustrie des producteurs, distribu-
teurs et transformateurs de la 
MRC de la Rivière-du-Nord a été 
décerné par Investissement 
Québec à Hugues Néron de 
Shawbridge, microbrasserie et 
charcuterie. Les deux entrepre-
neurs lauréats sont issus de 
familles souches de Prévost et tou-
jours sensibles aux besoins de leur 
communauté. 

Le prix « Prestance » est une dis-
tinction décernée par les adminis-

trateurs de la Ville de Prévost afin 
d’honorer l’apport significatif 
d’une entreprise de leur collecti-
vité au cours des deux dernières 
années. Cette catégorie vise à met-
tre en avant l’importance des ini-
tiatives locales pour le développe-
ment de leur territoire en célé-
brant leur contribution au 
rayonnement économique et 
communautaire.  

Le prix de l’industrie des pro-
ducteurs, distributeurs et transfor-
mateurs de la MRC de la Rivière-
du-Nord veut reconnaître un 
pilier économique qui englobe la 
production et la transformation de 
matières premières et la distribu-
tion optimisée de produits finis. 
Par un positionnement straté-
gique, la Microbrasserie Shawbri-
dge a su rayonner en devenant un 
acteur clé de la dynamique régio-
nale. Rappelons que cette société a 
été en nomination dans deux 
autres catégories. 

Hughes Néron, propriétaire de 
la Microbrasserie Shawbridge, est 

une figure marquante à Prévost. 
Non seulement il a des idées, mais 
il les réalise toujours dans le but de 
promouvoir le développement de 
cette ville qu’il aime. Rien ne se 
fait seul et son secret est qu’il sait 
bien s’entourer. Un être chaleu-
reux et à l’écoute qui sait apporter 
une solution aux problèmes qu’on 
lui soumet.  

Tout a débuté avec la construc-
tion d’un édifice moderne au coin 
de la rue de la Station. Dès l’ouver-
ture, la Microbrasserie Shaw-
bridge s’est distinguée avec son 
usine qui fabrique des bières main-
tenant reconnues pour leurs 
saveurs, un restaurant au menu 
genre bistro et où jeunes et vieux 
aiment se rencontrer. De plus Le 
P’tit magasin propose des viandes 
et charcuteries pour satisfaire les 
plus fins gourmets. Pour Hugues 
la vie a repris au centre du village 
de sa communauté. Merci à 
Hughes et à son équipe d’avoir 
créé un centre de vie animé pour 
favoriser les rencontres entre 
citoyens de la région et la produc-
tion de ses excellents produits.

Lise Pinard  lisepinard@journaldescitoyens.ca 

Le Gala Zénith 2024 célébrait non seulement le 125e 
anniversaire de la Chambre de Commerce, mais le 50e du 
Gala Zénith qu’elle a mise sur pied. L’évènement réunis-
sait plus de 175 personnes à l’Académie Lafontaine le 
20 avril dernier, et Prévost y était à l’honneur.

Le prestigieux prix de l’industrie des producteurs, distributeurs et transformateurs de 
la MRC de la Rivière-du-Nord a été décerné par Investissement Québec à Hugues 
Néron (à droite) de Shawbridge, microbrasserie et charcuterie.

Le prix « Prestance » de la Ville de Prévost, a été décerné à Benoît-Vincent Piché (à 
gauche) de IGA Famille Piché 
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Gala Zénith de la Chambre de commerce et d'industrie Saint-Jérôme métropolitain 

Un grand honneur pour Prévost



Après avoir reçu un accompagne-
ment personnalisé et sur mesure par 
l’équipe d’expertes de la coop-
conseil zéro déchet au cours des six 
derniers mois, de novembre 2023 à 
avril 2024, les foyers participants 
étaient conviés à un petit encas sous 
le toit de l’ancienne église. Pour eux, 
cette ultime rencontre était l’occa-
sion de témoigner librement les 
péripéties qu’ils ont vécues pendant 
cette expérience inédite tout en sou-
lignant ses impacts dans leur vie 
quotidienne à la maison, à l’école, 

sur leur lieu de travail, à l’épicerie, 
au restaurant… bref, partout ! 

Parmi la dizaine de personnes qui 
s’étaient déplacées pour l’événe-
ment, notons la présence de 
Frédérick Marceau et de Rafaëlle 
Charbonneau, respectivement le 
directeur et la chargée de projet du 
Service de l’environnement à la 
Ville de Prévost. Étant donné l’ou-
verture d’esprit et la persévérance 
démontrées par ces familles tout au 
long de l’aventure, ces deux gestion-
naires municipaux ont proposé l’im-
plantation d’un comité citoyen qui 

se dédierait entière-
ment aux théma-
tiques sur le zéro 
déchet. Ce comité 
aurait pour mission 
première de com-
muniquer les bon-
nes pratiques éco-
responsables à 
l’ensemble de la 
collectivité prévos-
toise et pourrait 
même, à l’instar des 
Éco-Ateliers, obte-
nir des fonds pour 
la poursuite de ses 
activités à partir du 
budget discrétionnaire du conseil 
municipal. 

Enfin, à la fin de cette première 
édition prévostoise du Défi citoyen 

zéro déchet, l’organisme Incita rédi-
gera un rapport analytique qui 
recensera toutes les données collec-
tées auprès des ménages partici-
pants. Par la suite, ledit rapport sera 

transmis à la Ville de Prévost le 15 
juin 2024, et l’équipe du Journal se 
fera un devoir d’en dévoiler les faits 
saillants lors de la parution de son 
prochain numéro.
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Le souper 
spaghetti 
Kloé Vigneault 
Un souper spaghetti a eu 
lieu le samedi 20 avril 
2024, cet événement 
avait pour but d'amasser 
des fonds pour la Maison 
des jeunes de Prévost. 
Plaisir et festin étaient 
au rendez-vous. 

Il y avait au menu: spaghetti ou 
penne avec de la sauce cuisinée 
par le chef Benoît, salade, boisson 
gazeuse, vin, café, bouchées 
sucrées, le tout a un prix 
modique. Comme digestif, des 
parties de bingo et de nombreux 
prix à gagner offerts par nos pré-
cieux commanditaires. Une men-
tion spéciale à tous nos béné-
voles, les pompiers de Prévost, le 

conseil de la Maison des 
jeunes sans qui l’événe-
ment n’aurait pas été une si 
belle réussite. 

Vente de livres 
Sylvie Sénéchal 

La deuxième édition de 
vente de livres au profit de 
la Maison des jeunes de 
Prévost s'est tenu les 4 et 5 
mai dernier au Pavillon 
Léon-Arcand. Autant les 
adultes, les ados que les enfants ont 
pu dénicher des trésors de lecture. 
Même notre députée, madame 
Sonia Bélanger, n'a pu s'empêcher 

de bouquiner. Nous tenons à remer-
cier notre magnifique communauté, 
pour leur soutien et leurs encourage-
ments. 

Katie Bujold 

Le club Optimiste de 
Prévost tenait, ce samedi 4 
mai dernier, sa première 
soirée casino à l’école Val-
des-Monts. Un événement 
qui risque de revenir dans 
les prochaines années ! 

Cette nouvelle activité de finance-
ment a permis à une soixantaine de 
personnes de s’amuser et pour cer-
tains, de découvrir le monde du jeu 
philanthropique. Les participants 
ont beaucoup aimé leur soirée ! 

C’est grâce à deux généreux parte-
naires, soit le IGA Famille Piché et 
la Microbrasserie Shawbridge ainsi 

que plusieurs 
c o m m a n d i -
taires parmi les 
gens d’affaires 
de Prévost que 
cette soirée fut 
un succès et a 
permis d’amas-
ser plus de 
3500 $ qui 
seront redon-
nés à la jeu-
nesse de la 
communauté. 

Le comité 
organisateur a 

également eu le plaisir de recevoir, 
lors de cette soirée, un généreux don 
de 1500 $ de la part de la députée de 
Prévost, Sonia Bélanger. 

Remise d’un chèque de 1500 $ de la députée Sonia Bélanger

- Abattage - Émondage 
- Déneigement de toiture 
- Déboisement : terrains et chemins 
- Service de déchiquetage - Prix compétitifs

Mario Binette, propriétaire 

450-712-7728 450.335.2990 
www.den steprevost.com

Appelez nous aujourd'hui !Dre Tawni Bailey, BHSc, DDS 
Dr Guillaume Côté, DMD 
Dr André Garceau, DMD 
Den stes généralistes

Une équipe de 
professionnels 
attentionnés 
et à l'écoute 
de vos besoins

2990, boul. Curé Labelle, Prévost

1re édition prévostoise du Défi citoyen zéro déchet 

Plus qu’un défi : une nouvelle manière de vivre et de consommer 
Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca 

Le jeudi 25 avril 2024, la soirée de clôture du projet 
Réduisons nos déchets s’est déroulée à la salle Saint-
François-Xavier sous l’animation interactive d’Aurore 
Courtieux-Boinot, la conseillère en économie circulaire et 
en gestion des matières résiduelles chez l’organisme 
Incita. 

Assises en cercle, plusieurs personnes participantes au défi ont répondu aux questions ouvertes lancées par l’ani-
matrice de l’atelier, Aurore Courtieux-Boinot de l’organisme Incita.

Club Optimiste de Prévost 

La soirée casino, 
un succès à répéter

La députée Sonia Bélanger est venue bouquiner

La Maison des jeunes 

Ça bouge ! 
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Lara Gasoi
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municipalités de Prévost, Sainte-Anne-des-Lacs et Piedmont. 
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Outre la publication exceptionnelle d’un éditorial, les articles sont 
la responsabilité de leurs auteurs et n’engagent d’aucune façon 
le Journal des citoyens.  
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Fermeture 
Fête des Patriotes 
Prenez note que nous serons 
fermés le lundi 20 mai 2024 
pour la fête des Patriotes.  
Pendant notre fermeture, nous 
ne prenons aucun don afin 
d’éviter que les intempéries les 
rendent inutilisables. Notre 
équipe sera de retour le mardi 
21 mai 2024, dès 9 heures. 

Heures d’ouvertures 
À compter du mardi 30 avril 
2024, nous serons ouverts les 
lundis de 13 heures à 16 heures 
et du mardi au vendredi 
de 9 heures à 16 heures.  
Dorénavant, notre maison res-
tera ouvert, entre midi et 13 
heures du mardi au vendredi. 

Don de meuble 
Si vous souhaitez donner des 
meubles à la Maison d’Entraide 
de Prévost, vous devez envoyer 
des photos de vos meubles par 
courriel à l’adresse mepentre-
pot@gmail.com ou contacter 
Guillaume à l’entrepôt au 450-
224-2507 poste 4.  Pour la 
cueillette et la livraison des 
meubles, il y a des frais de 15$. 

Vente 6 $ le sac 
Ne manquez pas le vendredi 7 
juin notre 
vente à 6 $ 
du côté 
comptoir.  
Pour cette 
v e n t e , 
vous aurez la chance de remplir 
un sac réutilisable de vêtement 
pour un coût total de 6 $. Vous 
devez utiliser les sacs qui se 
trouvent à l’entrée du 
comptoir. N’oubliez pas d’ap-
porter votre sac réutilisable 
pour rapporter vos achats à la 
maison, car les sacs fournis à 
l’entrée ne sont pas à vendre.  
Seulement les vêtements sont 
inclus dans la vente.  

Du côté friperie, tous les 
vêtements seront à 50 % de 
rabais. Du côté entrepôt, toute 

la marchandise sera à 50 % de 
rabais, à l’exception des 
meubles. 

Vente 2 pour 1 
Ne manquez pas notre grande 
vente 2 pour 1, du 13 au 17 
mai, sur les articles sélection-
nés. Dans la friperie, tous les 
shorts pour homme seront à 2 
pour 1. Du côté du comptoir 
familial, une sélection de livres 
à l’entrée de la boutique sera à 2 
pour 1. Dans l’entrepôt, tous 
les bibelots et les chandelles 
seront à 2 pour 1.   

Projet couture 
Afin de poursuivre notre objec-
tif zéro déchet, nous avons 
commencé à créer des pièces 
uniques à partir des vêtements 
que nous ne pouvons vendre. Si 
vous êtes un passionné de cou-
ture, que vous souhaitez faire 
du bénévolat et que vous êtes 
intéressé à participer au projet 
couture, vous pouvez contacter 
Evelyne au 450-224-2507 
poste 1.   

Vous avez du matériel de 
couture que vous n’utilisez 
plus ? Nous sommes actuelle-
ment à la recherche de tissus, 
élastiques, velcro, fil, entoilage, 
etc. Vous pouvez aller les don-
ner à la coordonnatrice ou à 
un membre de notre équipe 
durant nos heures d’ouvertures. 

Poste 
d’administrateur 
au conseil 
d’administration 
Si vous désirez postuler pour 
un poste d’administrateur au 
conseil d'administration, nous 
avons 4 postes vacants. Vous 
pouvez envoyer votre lettre de 
motivation et votre CV par 
courriel à l’adresse suivante :  
maisonentraideprevostca@ 
gmail.com 

Suivez-nous sur Facebook

Heures d’ouverture : Lundi, de 13 h à 16 h; du mardi au 
vendredi, de 9 h à 16 h (ouvert entre midi et 13 h). 

788, rue Shaw, Prévost (Qc) J0R 1T0.   Tél.: 450-224-2507 
maisonentraideprevost@videotron.ca 

www.maisonentraideprevost.org

Ainsi, ce message ne s’adressa 
pas uniquement aux Québécois 
francophones, mais également 
aux Catalans d’Espagne; aux 
Irlandais d’Irlande du Nord, etc. 
L’auteur des Plouffe, Roger 
Lemelin, s’indigna fortement et 
demanda à ce qu’on retirât cette 
phrase qu’il qualifia à l’époque de 
vulgaire. La réponse de Bonet fut 
comme suit : « J’ai déjà vu des 
Canadiens-Français gênés à Paris, 
comme j’ai vu des Catalans, j’en 
suis un, gênés et honteux à 
Madrid à cause de leur accent (en 
espagnol) et de leur langue. Mais 
la honte est là : la honte est le fait 
d’avoir honte. La vulgarité est 
dans la servitude. » 

Nous sommes là cinquante ans 
plus tard avec la même probléma-
tique. Nous avons honte de parler 
notre langue, de la valoriser, de la 
défendre, de l’exprimer dans 
toutes les sphères de notre vie. 
Nous baissons les bras comme des 
colonisés et lorsque nous osons 
nous plaindre, nous sommes taxés 
d’extrémisme, de racisme, de 
xénophobie ! Les exemples sont 
nombreux et agissent chaque fois 
comme un coup de poing. Il y a 
nettement une dévalorisation 
générale de notre langue com-

mune au Québec qui nous 
conduit bien plus rapidement que 
l’on pense à l’assimilation pure et 
simple. À une époque pas si loin-
taine, on pouvait entendre parler 
français un peu partout à l’exté-
rieur du Québec. Aujourd’hui, 
21 % de la population canadienne 
a le français comme langue mater-
nelle. Comme la majorité des huit 
millions de francophones vit au 
Québec, il ne reste qu’environ 
3 % de francophones hors 
Québec, dont la majorité vit au 
Nouveau-Brunswick et dans l’Est 
ontarien.  

Dernièrement, nous apprenions 
que certains élèves francophones 
se parlent en anglais dans les cor-
ridors d’une école de Vaudreuil. 
L’enquête n’est pas exhaustive, 
mais on peut sans aucun doute 
inclure les écoles de Laval, de 
Longueuil, de Blainville et même 
de Saint-Jérôme dans cet exem-
ple. Les jeunes sont entourés de 
culture anglophone. Tant et aussi 
longtemps qu’il n’y aura pas de 
politique nationale sur la valorisa-
tion de la culture québécoise, 
nous entendrons parler anglais 
dans nos écoles. Il est urgent 
d’agir ! Non seulement de sortir 
les écrans et les téléphones des 

écoles, mais d’imposer des cours 
de culture québécoise. Il faut être 
radical pour renverser la ten-
dance. Mais comment en arriver à 
un consensus quand il existe des 
Judas comme le député franco-
ontarien Francis Drouin qui traite 
de « plein de marde » deux experts 
citant des statistiques linguis-
tiques en pleine commission 
parlementaire; et qu’un premier 
ministre canadien francophone 
refuse d’admettre l’évidence ?  

Mon âme me fait mal à chaque 
fois que j’entends nos jeunes 
converser en anglais entre eux. Ça 
fait glamour comme ils disent. Ils 
ne s’émeuvent pas devant le recul 
du français; ils ne réagissent pas 
aux outrages que les Canadiens 
anglais font à notre langue; ils se 
foutent bien des combats des 
minorités francophones qui sont 
sur le respirateur artificiel. À tout 
cela, j’ai le goût de chanter Les 
Cowboys Fringants : « Allez ! Faut 
sortir du déni ! Certaines gens ne 
sont pas faits pour la vie. Ils traî-
nent leur âme comme une mala-
die. » La langue française, pour-
tant, est tout sauf une maladie. 

Terminant sa deuxième année en communication politique à 
l’Université de Montréal, Léa Charbonneau se spécialise 
autant dans la sphère culturelle que dans l’histoire, jusqu’à la 
politique active. Elle pousse l’expression épicurienne jusqu’à 
son paroxysme en se passionnant pour tout ce qui concerne 
le Québec. Habitant et arpentant les Laurentides depuis sa 
naissance, il n’est pas exagéré de dire que Léa porte déjà 
spécialement dans son cœur les enjeux de la région. Ce stage 
lui permettra notamment d’aiguiser ses connaissances sur 
les préoccupations régionales, en plus d’en apprendre davan-
tage sur les rouages du journalisme. Les compétences 
acquises grâce au Journal des citoyens lui permettront non 
seulement de se doter d’outils dans le domaine du journa-
lisme, mais aussi de satisfaire sa soif insatiable de savoir.

Not’ Journal danielmachabee@journaldescitoyens.ca

Cette phrase du poète québécois Claude Péloquin fit scandale à l’époque. Gravée sur 
la façade du Grand Théâtre de Québec par l’artiste sculpteur Jordi Bonet lors de son 
inauguration en 1971, elle tenta de secouer l’inertie de la population quant à la 
défense des langues en contexte minoritaires.

Daniel Machabée 

Vous êtes pas écœurés de mourir, bandes de caves ? 
C’est assez !

Journaliste stagiaire 2024 

Léa Charbonneau
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Selon l’Organisation de coopéra-
tion et de développement écono-
miques (OCDE), environ 14 % du 
produit intérieur brut (PIB) des pays 
développés est consacré à l’approvi-
sionnement gouvernemental. Pour le 
Canada, cela représente des dépenses 
à hauteur de 390 G$. En tant que 
plus gros acheteurs de biens et de ser-
vices sur les marchés publics, les gou-
vernements possèdent donc un pou-
voir significatif dans la structuration 
de l’économie. 

Pourtant, le Québec et le Canada 
peinent encore à exploiter pleine-
ment le potentiel des marchés 
publics pour promouvoir des valeurs 
écologiques. Pour bien démontrer ce 
non-sens, le documentaire cible les 
quatre principaux défis relatifs au 
développement des innovations 
vertes en étudiant les cas spécifiques 
de quatre entreprises québécoises. 

Les défis des technologies de 
rupture : le cas de Ramo inc. 
En faisant le choix de développer des 
technologies de rupture par opposi-
tion aux technologies dominantes, 
des entreprises, bien qu’innovantes, 
se heurtent souvent à des formulaires 
ou à des critères conçus pour des 
solutions classiques, ce qui complexi-
fie leur intégration dans les appels 
d’offres gouvernementaux. 

Tel est le cas de l’entreprise achiga-
noise Ramo. En tant que leader en 
phytotechnologie (technologies vé-
gétalisées), elle propose une solution 
ingénieuse pour décontaminer les 
sols pollués et traiter les eaux usées en 
plantant des millions de saules qui, 
une fois récoltés, serviront à la fabri-
cation d’écrans antibruit incroyable-
ment performants. Néanmoins, en 
dépit de ses prouesses techniques, 
« quand on arrive dans un processus 
de demande de certification ou d’au-
torisation environnementale, les 
guides ou les formulaires ne sont 
absolument pas conçus pour l’usage 
d’une plante pour traiter des eaux », 
proteste Francis Allar, le président-
directeur général de Ramo, qui doit 
faire preuve de ténacité pour déni-
cher des contrats. 

Pour combler ces lacunes, des 
experts suggèrent de restructurer les 
appels d’offres publics en favorisant 
une ouverture aux meilleures pra-
tiques étrangères, en intégrant for-
mellement des critères de protection 
de l’environnement, ainsi qu’en 
adoptant des outils et des incitatifs 
qui encouragent les marchés publics 
durables comme aux Pays-Bas et en 
Corée du Sud. 

Les défis du financement des 
technologies vertes : le cas 
d’Effenco inc. 
Le financement, en particulier le 
capital de risque, est primordial pour 
soutenir les phases initiales de déve-
loppement d’une entreprise écolo-
gique, de la conception des technolo-
gies jusqu’à leur mise à l’échelle 

industrielle et leur commercialisa-
tion. Cependant, les investisseurs, 
qu’ils soient publics ou privés, peu-
vent manquer de vision à long terme 
en préférant des retours sur investis-
sement rapides plutôt que de soute-
nir des projets risqués, mais promet-
teurs. Ces dynamiques créent un 
obstacle supplémentaire pour les 
entreprises écoresponsables cana-
diennes qui doivent couramment 
jongler avec des objectifs financiers à 
court terme, tout en cherchant à 
innover, à croître, et à être compéti-
tives sur les marchés internationaux. 
Comme l’explique David Arsenault, 
fondateur et ex-président d’Effenco, 
naviguer dans le domaine de l’inno-
vation environnementale est 
complexe, exigeant et nécessitant une 
patience ou une expertise qui ne sont 
pas toujours disponibles. 

Avec ses 25 brevets, le fabricant 
montréalais Effenco a mis au point 
une technologie qui maximise l’effi-
cacité énergétique, diminue les émis-
sions de gaz à effet de serre (GES) et 
réduit la pollution sonore des 
camions lourds vocationnels (ca-
mions de collecte ou camions-
bennes) grâce à un dispositif élec-
trique qui prend le relais du moteur à 
combustion dès l’arrêt du véhicule. 
Toutefois, malgré son potentiel envi-
ronnemental et ses succès commer-
ciaux, Effenco a connu des pro-
blèmes de liquidité avec les retards 
causés par la pandémie de COVID-
19, et a dû déclarer faillite au prin-
temps 2022 après avoir perdu le sou-
tien des investisseurs publics. 

Par conséquent, en soulignant l’im-
portance de la prise de risque, les 
intervenants exhortent les décideurs 
et les investisseurs à accepter les 
échecs comme une partie intégrante 
du processus entrepreneurial ou 
comme des occasions d’apprentissage 
et de progrès, plutôt que de les éviter 
ou de les considérer comme des signes 
de faiblesse ou d’incompétence. 

Les défis de la réglementation : le 
cas de Brique Recyc inc. 
(Maçonnerie Gratton) 
Le débat entourant la réglementation 
dans le domaine des technologies 
vertes révèle un dilemme. D’un côté, 
l’importance de règles claires et pré-
cises pour encadrer les activités 
humaines dans une société. De 
l’autre, les défis et les lenteurs ren-
contrés pour faire évoluer des régle-
mentations souvent mal adaptées aux 
nouvelles réalités tout en soutenant 
l’innovation environnementale. 

Un exemple flagrant de cette pro-
blématique reste le secteur de la 
construction où l’absence de régle-
mentation environnementale effi-
cace favorise le gaspillage de maté-
riaux en privilégiant la démolition au 
lieu de la rénovation. Les obstacles 
réglementaires peuvent également 
entraver l’adoption de nouvelles 
technologies vertes comme en 
témoigne Tommy Bouillon, prési-

dent de Maçonnerie Gratton et fon-
dateur de Brique Recyc, qui a dû sur-
monter de nombreux obstacles pour 
introduire sa technologie sur les 
chantiers de construction malgré ses 
bénéfices environnementaux consi-
dérables. À ce propos, l’entreprise 
montréalaise Brique Recyc (Ma-
çonnerie Gratton) a développé une 
technologie qui enlève, au moyen 
d’une lame guidée au laser, le mortier 
résiduel des briques d’édifices en 
démolition qui peut immédiatement 
être réutilisé au lieu d’être jeté dans 
les sites d’enfouissement. 

Les entrepreneurs demandent 
donc aux gouvernements d’adopter 
une approche plus proactive en révi-
sant régulièrement leurs réglementa-
tions pour les rendre plus adaptées 
aux défis environnementaux actuels. 
Les règles du jeu doivent ainsi être 
redéfinies pour encourager les pra-
tiques durables et appuyer l’émer-
gence d’entreprises alignées sur les 
objectifs collectifs de préservation de 
l’environnement. 

Les défis de la résistance au 
changement : le cas de Soleno inc. 
En ce qui concerne les décisions poli-
tiques et les pratiques industrielles, le 
documentaire signale trois princi-
paux freins au changement. Le pre-
mier est la peur du changement inhé-
rente à la nature humaine : les gens 
sont souvent réticents à abandonner 
des pratiques établies même si elles 
sont néfastes pour l’environnement. 
Le deuxième est la lourdeur de la 
bureaucratie : les processus adminis-
tratifs deviennent trop complexes et 
les normes deviennent trop rigides, 
ce qui entrave l’adoption de solutions 
alternatives. Le troisième est le lob-
byisme : les colossales ressources 
financières dont disposent les indus-
tries, particulièrement pétrolières et 
gazières, leur permettent d’influencer 
disproportionnellement les poli-
tiques publiques, et ce, bien souvent 
au détriment des initiatives environ-
nementales. 

Pour illustrer cette résistance au 
changement, l’exemple de Soleno 
demeure révélateur. Se décrivant 

comme le premier développeur de 
solutions durables pour la maîtrise de 
l’eau pluviale, cet industriel johan-
nais offre de réduire les coûts d’ins-
tallation, la consommation d’eau, la 
pollution atmosphérique et les émis-
sions de GES en remplaçant le tradi-
tionnel tuyau de béton lourd et pol-
luant par du plastique léger, recyclé, 
recyclable et durable pour fabriquer 
des tuyaux d’égouttement. Cepen-
dant, comme l’indique Suzie 
Loubier, la vice-présidente et la 
cheffe de la stratégie chez Soleno, en 
dépit de tous les avantages préalable-
ment énumérés, son entreprise ne 
peut pas faire affaire avec la Belle 
Province, puisqu’elle se heurte à des 
normes strictes imposant l’utilisation 
de tuyaux en béton sous les auto-
routes au Québec. 

De plus en plus, les voix des 
acteurs impliqués appellent, en 
conséquence, à des changements tels 
que l’assouplissement des règles 
bureaucratiques et le renforcement 
de la transparence dans le processus 
politique. 

De la parole aux actes 
Des entrepreneurs aux professeurs, 
en passant par les militants jusqu’au 
ministre de l’Environnement du 
Canada, tous les différents interve-
nants prônent l’importance de passer 
des paroles aux actes. Ils critiquent le 
manque de cohérence dans les poli-
tiques gouvernementales et l’absence 
de communication efficace pour pro-
mouvoir un mode de vie durable. Ils 
insistent sur la nécessité de vendre un 
projet de société attrayant aux 
citoyens pour les engager dans la 
transition écologique. Ils allèguent 
que, malgré les résistances politiques 
et sociales, le courage est une qualité 
essentielle pour faire avancer les 
choses, que ce soit en politique, dans 
les affaires ou au sein de la société. 
Enfin, ils mettent l’accent sur l’im-
portance d’une transition écologique 
qui est juste et inclusive afin que 
toutes les classes sociales puissent 
participer à la lutte contre les change-
ments climatiques.

Synthèse du documentaire 

Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca 

Comment expliquer et combattre l’immobilisme canadoquébécois face à l’urgence clima-
tique ? « On sait ce qu’il faut faire pour éviter le pire; alors, pourquoi ça ne va pas plus 
vite ? » C’est en voulant trouver une réponse à sa question que Catherine Perrin explore, à 
travers ce documentaire, plusieurs aspects liés aux enjeux environnementaux. Pour ce 
faire, l’animatrice met en lumière le rôle des gouvernements, des entreprises et de la 
société civile dans cette transition vers des pratiques écoresponsables.

Plus de 32 années 

d’expérience à votre service 

450 224-0018  •  1422, rue Moreau, Prévost (Domaine des chansonniers)

• Prothèses dentaires amovibles et sur implants : complètes ou partielles 
• Réparation d’urgence  •  VISA, Master Card, comptant 

et financement disponible

Parce qu’un souri r e, ça fait plaisi r…

Nous vous offrons un service personnalisé, 
dans une ambiance chaleureuse. 

Venez nous rencontrer pour 
une consultation gratuite. 
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Virage vert : les règles du jeu

D’une durée de 52 minutes, Virage vert : les règles du jeu est un documentaire canadien 
produit en 2024 par Casadel Films, animé par Catherine Perrin, réalisé par Amélie 
Hardy, et disponible gratuitement sur la plateforme radio-canadienne de diffusion en 
continu ICI Tou.tv (https://ici.tou.tv/virage-vert-les-regles-du-jeu)



Mal de dos
Mal de cou
Maux de tête
Douleurs dans les bras,
engourdissements
Maux d’oreille
à répétition
Sciatique
Douleurs dans
une jambe
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Pour le début de cette séance, la 
salle était pleine de jeunes et de 
moins jeunes, la raison était tou-
chante, les élèves de 6e année et leur 
enseignante Manon Brisebois de 
l’école Champ Fleuri ont offert au 
Conseil une chaise qu’on appelle la 
chaise des générations. Conçue avec 
des matériaux recyclés, la chaise vise à 
sensibiliser les générations présentes 

et avenir à préserver l’environne-
ment. Nos artistes Ginette Robitaille 
et Rock Lantier conseillèrent les 
jeunes durant la conception de 
l’œuvre. Décorée avec des matériaux 
100 % recyclés, cette chaise occupera 
dorénavant une place symbolique 
lors des séances du conseil municipal, 
rappelant aux élus l’importance de 
prendre en compte les impacts envi-

ronnementaux de leurs décisions afin 
de protéger l’avenir de nos enfants. 
Cette création fut accueillie avec 
enthousiasme par le maire et les 
membres du Conseil. 

Le projet de coopérative d’habita-
tion qui était projeté sur l’ancien ter-
rain du Centre culturel et commu-
nautaire ne se réalisera pas. Une 
mésentente entre les groupes impli-
qués à sa construction en est la rai-
son.  

Le maire était fier d’annoncer 
qu’au moins une dizaine de rési-
dences prévostoises étaient sur le 
point de faire le saut du chauffage au 

mazout ou au gaz, à l’électricité ou à 
la biénergie pour lesquels des subven-
tions sont disponibles. 

Le coût du projet de construction 
d’un nouveau réservoir d’eau potable 
au domaine Laurentien est passé de 
4 862 000 $ à 6 234 000 $ pour une 
augmentation de 1 372 000 $, le tout 
financé sur 20 ans. Un autre réservoir 
d’eau potable sera réalisé dans le sec-
teur du Vieux-Shawbridge au coût de 
5 062 000 $ afin qu’une pression 
d’eau constante soit maintenue. Le 
maire parle d’un système qui a été 
rabouté au cours des années et qui 
doit être corrigé afin d’alimenter cor-
rectement les bornes-fontaines en cas 
d’incendie.  

Un dôme pour abrasif sera installé 
sur la rue Doucet, les dimensions 
seront de 50 pieds de large sur 150 
pieds de profond et 25 pieds de hau-
teur, au coût de 279 000 $.  

Depuis le 13 décembre 2023, la 
régie du parc régional de la Rivière-
du-nord est en processus de dissolu-
tion. Parce que la Ville de Saint-
Jérôme s’y oppose principalement 
pour des raisons financières, que les 
villes de Saint-Hyppolite, Saint-
Colomban et Sainte-Sophie contes-
tent leur participation financière et 
que le cadre légal prévoit qu’on a 6 
mois pour s’entendre sur la dissolu-
tion et qu’après la ministre des 
Affaires municipales va trancher. Le 
maire a réussi à convaincre l’ensem-
ble de ses collègues de prolonger l’en-
tente jusqu’au 31 décembre 2024 
pour se donner le temps de trouver 
une nouvelle formule de contribu-
tion qui soit plus équitable et que 
cela serait sûrement mieux que de se 
faire imposer une solution par la 
ministre, 

Une subvention du groupe Propul-
sion Québec permettra de dévelop-
per le projet TrittiNord et mettra à 
notre disponibilité 20 trottinettes 
électriques qui sillonneront le parc de 
la Rivière-du-Nord. Les citoyens 
pourront réserver ces trottinettes par 
une application qui sera disponible 
sur votre téléphone cellulaire. 

Le contrat d’entretien ménager des 
bâtiments municipaux a été accordé 

au même entrepreneur au coût de 
141 000 $. 

En attendant le nettoyage du bas-
sin d’épuration no 1, la location d’un 
système de brumisation est rendue 
nécessaire pour atténuer les odeurs 
qui s’en dégagent, il sera installé pour 
la somme de 32 280 $. 

La piscine municipale, située dans 
le secteur du Vieux-Shawbridge a 
besoin de réparation, Piscine Québec 
y effectuera les travaux de réparation 
pour la sonne de 35 750 $. Rappelons 
que la piscine a été construite en 
1936 par le Maple Leaf Inn. 

Garry Selby, résident du secteur du 
vieux Shawbridge, questionna le 
maire sur les métaux lourds qui pour-
rait se retrouver sur le site de l’ancien 
terrain de golf, prétextant que c’est 
une situation qui s’est retrouvée sur 
plusieurs autres vieux terrains de golf. 
Le maire indiqua que le rapport de la 
Société d’infrastructure du Québec 
indique qu’il n’y en aurait pas, mais il 
soutient qu’il fera la demande pour 
qu’un examen soit fait sur la présence 
probable de métaux lourds.* 

Germain Richer, ancien maire de 
Prévost, demande au maire si le nou-
veau trottoir qui vient d’être 
construit le long de la 117, entre la 
rue Mozart et le chemin du lac Écho, 
a été subventionné. La réponse est 
oui à hauteur de 50 % sur une facture 
totale de 440 000 $. 

Monsieur Conrad Payeur de la rue 
Guindon demanda à la Ville de bais-
ser les accotements gazonnés de sa 
rue qui avec les années sont plus haut 
que la chaussée, créant un problème 
durant les périodes de déneigement 
où les accotements sont littéralement 
labourés par les déneigeurs. 

*NDLR : Nous apprenions avant de 
mettre sous presse que la Société d’in-
frastructure du Québec a fait analy-
ser les sols dudit golf en profondeur, 
soit 30 forages qui n’ont révélé 
aucune contamination des sols et 
que ceux-ci sont effectivement 
conformes pour la construction et 
qu’il ne contenait pas de métaux 
lourds.

yvonblondin@journaldescitoyens.ca

Séance ordinaire du Conseil de Prévost du 13 mai 2024
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Les spectacles offerts sont choisis 
avec parcimonie. Le FASS se veut 
un levier pour les chorégraphes et 
les créateurs les propulsant à aller 
plus loin tout en offrant une expé-
rience enrichissante au public.  

Tel un oracle, la direction 
(Guillaume Côté directeur artis-
tique et Etienne Lavigne directeur 
général) possède une vision claire et 
précise. Prioritairement, la démo-
cratisation de la danse dont on nous 
présente différents styles rend cet art 
accessible à tous. Ensuite, un souci 
de pérennisation et d’évolution des 
créations chorégraphiques signées 
par des géants dans leur domaine. 
Esthétisme, innovation, création, 
originalité, pure beauté de l’expres-
sion artistique : voilà de quoi sera 
composé le menu vous étant dédié 
du 24 juillet au 4 août 2024 à Saint-
Sauveur. 

Sous le grand chapiteau  
L’édition 2024 s’ouvre le mercredi 
24 juillet avec Gibney Dance, une 
compagnie de répertoire contempo-
rain de New York fondée en 1991 
en tant que compagnie performante 
et d’action sociale qui est devenue 
un leader culturel. Une représenta-
tion techniquement difficile et 
hyper énergique. Gina Gibney, cho-
régraphe, réalisatrice, enseignante et 
entrepreneure, nous proposera deux 
pièces de Twila Thlarp, une pièce de 
Johan Inger et une nouvelle création 
de Mthuthuzeli November. 

Il y aura deux soirées consacrées 
aux Étoiles de la danse classique 
sous le grand chapiteau. La soirée 
des Étoiles est unique en son genre 
et le FASSS est pratiquement le seul 
diffuseur de ce type de spectacle au 
pays. Cette année encore de très 
grands noms en provenance du 
globe, une super star de flamenco, 
David Coria et une violoncelliste. 
Sur scène, nous verrons une ving-
taine d’élèves de l’École supérieure 
de Ballet du Québec dans une cho-
régraphie d’Andrew Skeels. Ces 
jeunes finissants auront le privilège 
de danser avec les plus grands.  

Avec Social Tango Project, la plus 
grosse compagnie de tango au 
monde comptent une dizaine de 
danseurs et cinq musiciens, le cho-
régraphe Augustina Videla décrira 
sur scène pourquoi le tango nous 
passionne et nous émeut. Social 
Tango Project recrée l’espace qu’of-
fre le tango et les milongas aux dan-
seurs un espace capable de rassem-
bler des personnes de différentes 
cultures, origines et générations. 

Alexandra Stréliski sera présente 
le dimanche pour notre plus grand 
plaisir. Elle sera accompagnée de ses 
musiciens. Elle interprétera une 
dizaine de compositions Néo 
Romance empreintes de beauté, de 
mélancolie et de nostalgie. 

Yannick Nezet Séguin avec 
l’Orchestre métropolitain nous fera 
l’immense honneur d’être avec 
nous, de choisir le FASS encore une 
fois. Quel privilège pour le festival 
que de recevoir cette icône de la 
musique, surtout quand on pense à 
son emploi du temps à travers le 
monde ! Au menu : Valses de 
Strauss, Danses hongroises de 
Brahms et d’autres magnifiques sur-
prises. Un incontournable ! 

Avec BBoyizm, première compa-
gnie de danse de rue au Canada diri-
gée par le danseur-chorégraphe 
Crazy Smooth, dans In my body, 
nous verrons des danseurs urbains 
s’exprimer au sujet de leur vieillisse-
ment puisque certains d’entre eux 
ont introduit ce style de danse 
depuis les années 1980 aux États-
Unis. Une thématique originale qui 
porte une signature unique. 

Côté danse, avec Guillaume Côté,  
occupera la scène pour nous présen-
ter une nouvelle création Burn Baby 
Burn dont la thématique porte sur 
les changements climatiques et sur 
le déni communautaire qui l’en-
toure. Guillaume Côté et sa compa-
gnie ont pour mission de créer et de 
présenter des œuvres et des expé-
riences originales en collaboration 
avec une diversité de concepteurs, 
d’artistes et de partenaires afin d’of-

frir d’excellentes perfor-
mances. Un bref rappel 
des créations dont les 
Premières ont eu lieu à 
Saint-Sauveur : Crypto, 
présentée au cours de dix-
neuf spectacles dans une 
dizaine de villes, Dix a 
fait 29 spectacles dans 14 
villes dont New York, 
Hamlet présenté dans une 
douzaine de villes dont 
une première à Toronto 
devant huit mille per-
sonnes ! 

Les deux derniers spectacles 
seront d’Éric Gauthier, un danseur, 
chorégraphe et musicien québécois 
qui vit en Allemagne. Sa jeune 
compagnie de danse contemporaine 
s’appelle Gauthier Dance, elle est 
composée de seize danseurs haute-
ment polyvalents qui nous présente-
ront Contemporary Dance 2.0. 

En résumé, sous le grand chapi-
teau, le FASS présentera dix spec-
tacles de huit compagnies. 

Les sentiers  
Encore cette année, les sentiers de 
Saint-Sauveur et de Sainte-Adèle 
seront ouverts gratuitement au 
public pour y découvrir de merveil-
leux et talentueux artistes soutenus 
par le FASSS.  

On pourra y voir et entendre : Jera 
Wolfe danseur et chorégraphe 
autochtone qui dansera sous la poé-
sie narrée par Natasha Kanapé 
Fontaine, écrivaine et poétesse 
autochtone. 

Avec Lady Cn une gagnante du 
Dance Battle du FASS. Adrian Batt, 
un jeune chorégraphe montréalais 
vient avec quatre danseurs. Sarah 
Bronsard, artiste de flamenco qui 
travaille en collaboration avec un 
ingénieur musical pour présenter 
des accordéons vivants. Aly Keita 
(Guinée), ce danseur africain pré-
sentera une pièce et il sera accompa-
gné d’un musicien. Mariem Valdés, 
danseuse cubaine installée à Val 
David avec sa famille, viendra nous 
éblouir avec trois danseurs. 

Le cinéma 
Fass Forward un événement numé-
rique qui veut promouvoir les 
courts métrages des cinéastes du 
monde entier qui mettent en valeur 
la danse. Les projections sont 
publiques à compter du 24 mai au 
Théâtre du Marais de Val-David. 
Cette année, le FASS a reçu cin-
quante propositions de films. Le 
FASS en retiendra une dizaine en 
nomination, il en ressortira un seul 

gagnant dont l'annonce se 
fera le 29 mai. 

Le Cinéma à la belle étoile 
présentera gratuitement 
deux films qui sont des 
grands classiques : Billy 
Elliot et Singin’in the rain. 

Les vendredis musique  
Deux ateliers de Tango sur 
scène plus le Band Radio 
Tango, un atelier de salsa 
avec Band, Le plus gros 
groupe non genré de 
cuivres Burning Brass 

Band, La Déférlance, un groupe de 
musique trad québécoise. Sans 
oublier le Dance Battle sur la scène 
Desjardins. 

Ce festival nous convie à diverses 
activités dont plusieurs sont gra-
tuites. On nous propose une 
ambiance festive et rassembleuse 
afin de vivre des émotions hautes en 
couleurs, celles qui font grand bien 
à l’âme.

Le Festival des Arts de Saint-Sauveur, édition 2024 
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Carole Trempe  carole.trempe@journaldescitoyens.ca 

Le FASS détient le secret de la recette magique qui fait que 
chaque édition est singulière, émouvante et envoûtante. Il 
est facile d’en conclure ainsi après un entretien avec son 
directeur général Etienne Lavigne.

Yannick Nézet Séguin dirige l’orchestre Métropolitain                       Gibney Dance Company le 24 juillet – photo courtoisie 
– photo courtoisie

Les sentiers de la danse – photo : Isabelle Michaud



Selon l’Agence France presse à 
Washington, Trump aurait déclaré 
« Si tout est conduit de manière 
honnête, j’accepterai volontiers les 
résultats », quand interrogé sur la 
présidentielle dans le Wisconsin par 
le Milwaukee Journal Sentinel. 
« Mais si ce n’est pas le cas, alors il 
faudra se battre pour le bien du 
pays. » En 2020, souvenez-vous, il a 
contesté les résultats et un nombre 
important de ses supporteurs ont 
assailli le Congrès américain pour 
tenter un coup d’État devant le 
monde entier médusé. Hé quoi ! La 
plus grande démocratie au monde, 
le pays qui se targue d’être le gen-
darme planétaire, le pays de la 
liberté, oui, oui, les États-Unis 
d’Amérique, glissent lentement 
mais sûrement vers une forme 
diluée de démocratie dictatoriale. 
Est-il normal que dans un pays 
comptant 350 millions d’habitants 
les principaux partis politiques n’ar-
rivent pas à dénicher de meilleurs 
candidats ?  

Pourtant, Donald Trump n’est pas 
le seul à s’accrocher au pouvoir, à ne 
pas reconnaître la défaite, à être 
mauvais perdant. Voici quelques 
exemples dans l’Histoire.  

La poudrière africaine 
Berceau de l’humanité, l’Afrique a 
longtemps perdu son âme lors de 
l’époque de la colonisation euro-
péenne qui s’est terminée par le 
mouvement de la décolonisation. 
Or, la démocratie n’est pas un sys-
tème politique propre aux nations 
africaines qui ont vu surtout des 
régimes militaires autoritaires pren-
dre le pouvoir à partir des années 
1960. Avec l’influence de l’ONU et 
des pays occidentaux, de nombreux 
pays africains ont basculé vers le sys-
tème démocratique. Certains avec 
succès. D’autres, comme Madagas-
car, le Kenya, le Nigeria, le Togo, le 
Gabon ou la République démocra-
tique du Congo, ont eu des épisodes 
violents après des élections. Ainsi, 
aux élections malgaches en 2001, le 
président sortant, Didier Ratsiraka, 
qui brigue un cinquième mandat, 
est battu aux élections par Marc 
Ravalomanana, le maire de la capi-
tale. Le 29 avril 2002, la Haute 
Cour constitutionnelle confirme sa 
victoire avec 51,46 % des voix 
contre 35,90 % pour le président 
sortant. Le 6 mai, le gagnant est 
investi à la présidence, mais Didier 
Ratsiraka récuse la légitimité des 
résultats. Jusqu’en juillet, il y aura 
des affrontements entre les deux 
camps faisant des centaines de 
morts. Il y aura même un blocus de 
la capitale qui forcera Marc 
Ravalomanana à s’exiler en France.  

Quelques années plus tard, en 
2010, après avoir été reportée six 
fois depuis 2005, il y a une élection 
présidentielle en Côte d’Ivoire qui 
oppose le président sortant Laurent 
Gbagbo à Alassane Ouattara. Le 3 
décembre, le pays se retrouve avec 
deux vainqueurs : le Conseil consti-
tutionnel proclame la victoire de 
Gbagbo et la Commission électorale 
celle de Ouattara avec 54,10 % des 
voix. L’ONU, l’Union européenne, 
les États-Unis reconnaissent ce der-
nier et demandent au président sor-
tant de reconnaître sa défaite. Celui-
ci refuse et s’accroche au pouvoir. Le 
7 décembre, la Communauté éco-
nomique des États de l’Afrique de 
l’Ouest demande à Gbagdo de « ren-
dre le pouvoir sans délai. » Le pays 
sera même suspendu de cette orga-
nisation et l’Union africaine en fera 
autant tant que le président sortant 
ne cédera pas le pouvoir. Le 11 avril 
2011, Laurent Gbagdo est arrêté par 
les Forces républicaines après dix 
jours de luttes intenses et de bom-
bardements par les forces françaises 
et l’ONU. Le combat fit 3000 
morts.  

Entre 1960 et 2010, de nombreux 
chefs d’État à travers le monde ont 
modifié la constitution de leur pays 
ou l’ont interprété à leur avantage 
afin de conserver le pouvoir. S’ils 
s’accrochent au pouvoir, c’est 
notamment à cause de la corrup-
tion. En laissant le pouvoir, les diri-
geants craignent bien davantage les 
poursuites que perdre de l’argent ou 
le pouvoir. En fait, 43 % des diri-
geants qui ont démissionné ou 
abandonné le pouvoir de façon 
pacifique ou violente ont été pour-
suivis, emprisonnés, envoyés en exil 
ou tout simplement tués1.    

Le contre-exemple : deux 
empereurs qui abandonnent 
le pouvoir 
Il y a ceux qui s’accrochent au 
pouvoir et il y a ceux qui 
l’abandonnent de façon volon-
taire. Napoléon Bonaparte a 
été obligé d’abdiquer deux fois 
à cause de ses défaites mili-
taires. D’autres rois ou empe-
reurs ont été forcés de quitter 
le pouvoir pour les mêmes rai-
sons. Mais prenons le cas de 
l’empereur romain Dioclétien. 
Sacré empereur le 20 novem-
bre 284, il entreprend de vastes 
réformes administratives, ren-
force les frontières de l’Empire 
et obtient de grands succès 
militaires. Après 20 ans de 
règne, affaibli par la maladie, il 
abdique le 1er mai 305 et se 
retire dans son palais dalmate 
aux environs de la ville de 

Split. C’est le seul empe-
reur romain à abdiquer de 
façon volontaire.  

L’autre exemple est 
celui de Charles de 
Habsbourg, communé-
ment appelé Charles 
Quint. Élu en 1520 
empereur du Saint-
Empire romain germa-
nique, il a été le dernier 
empereur à vouloir réali-
ser le rêve carolingien 
d’un empire chrétien uni. 
Il voulait contrer la pous-
sée de l’Empire ottoman 
dans les Balkans, mais il a 
été systématiquement 
combattu par les rois de 
France François 1er et 
Henri II qui voulaient 
plutôt une alliance avec 
les Ottomans. Il a aussi 
dû combattre les ravages 
de la Réforme protestante 
qui minait grandement 
l’unité chrétienne en 
Europe. Au terme d’une 
vie désabusée de combats, 
diminué physiquement, il 
abdique le 24 février 
1558 et se retire au 
monastère de Yuste en Espagne où il 
meurt le 21 septembre suivant, fou-
droyé par la malaria. À noter qu’il 
est le seul empereur à avoir assisté à 
ses propres funérailles, ayant 
demandé une messe préventive pour 
ses obsèques.  

Un exemple québécois 
Il y a au Québec un cas où un 
homme qui fut élu refusa de recon-
naître sa défaite et de quitter le pou-
voir. Cet homme est Adolphe 
Guillet, dit Tourangeau, maire de 
Québec entre 1862 et 1866, puis en 
1870. Sous son administration, il a 
mis en place un service régulier de 
traversier entre Québec et Lévis et 
séparé les services de police et de 

pompiers pour les rendre indépen-
dants. Également, il a proposé un 
projet d’agrandissement des portes 
de la ville et obtient, malgré les cri-
tiques, la démolition de la porte 
Saint-Jean et son élargissement afin 
de faire passer les véhicules de 
l’époque.  

Le 10 janvier 1870, il revient à la 
tête de l’administration municipale. 
Cependant, la toute nouvelle 
Assemblée législative du Québec 
(qui ne siège pas encore à l’Hôtel du 
Parlement, car elle n’est pas 
construite) change la loi électorale 
municipale. Dorénavant, le poste de 
maire sera octroyé par les conseillers 
élus et non par la population. 
Tourangeau doit donc briguer les 

suffrages de nouveau. Le 2 
mai, Tourangeau empêche 
les conseillers de tenir le 
vote à l’hôtel de ville qui 
était, à cette époque, située 
dans l’ancienne maison du 
brasseur Dunn à l’angle 
des rues Saint-Louis et 
Sainte-Ursule.  

Voyant cela, les conseil-
lers votent au palais de jus-
tice et élisent Pierre 
Garneau comme nouveau 
maire de la ville de 
Québec. Refusant de quit-
ter ses bureaux, 
Tourangeau se barricade à 
l’intérieur de l’hôtel de 
ville. Le nouveau maire fait 
encercler l’édifice par la 
police et les soldats britan-
niques (la garnison britan-
nique quittera définitive-
ment la capitale en 1871). 
Croyant que la population 
l’appuierait, Tourangeau 
est foncièrement désillu-
sionné. Après deux jours 
de siège, l’armée et la 
police enfoncent les portes 
et Tourangeau se rend. Il 
retournera en politique 

fédérale ou il terminera sa carrière 
en se faisant battre en 1877 par nul 
autre que Wilfrid Laurier.  

Le pouvoir est quelque chose de 
séduisant et d’addictif. Très peu se 
lassent de son pouvoir d’attractivité 
et quittent volontairement leurs 
fonctions de façon lucide et volon-
taire. On ne parle pas ici de défaite 
électorale. Jacques Parizeau a démis-
sionné le lendemain de la défaite 
référendaire de 1995, car il ne vou-
lait pas gouverner une province. Il 
aurait pu s’accrocher comme tant 
d’autres l’ont fait. Lucien Bouchard 
a fait de même en 2001, car il ne 
voyait pas une autre occasion pour 
le mouvement souverainiste de tenir 
un troisième référendum à ce 

moment-là. René Léves-
que et Robert Bourassa ont 
dû démissionner à cause 
des pressions de leur 
propre parti politique. 
Mais combien sont-ils à 
démissionner pour le bien 
du pays quand ils le peu-
vent, mais préfèrent s’ac-
crocher au pouvoir 
jusqu’au dernier moment ? 
Ils sont trop nombreux 
m a l h e u r e u s e m e n t . 
Ailleurs. Comme ici. 

1.  How to Rig An Election de 
Nic Cheeseman et Brian 
Klaas, Presses de l’Université 
Yale, 2018. 

Adolphe Guillet, dit Tourangeau, maire de Québec entre 1862 et 
1866

Nous sommes à six mois de l’élection américaine. Déjà, le 
candidat républicain, Donald Trump, s’est engagé à ne pas 
reconnaître les résultats démocratiques si le scrutin ne lui 
est pas favorable. 

De la nature humaine avide du pouvoir     

Quand les hommes refusent de céder le pouvoir

Siège de l'hôtel de ville de Québec en 1870
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Actualités

LL’’été dernier, des affiches pour inciter les automobilistes à lever le pie

par téléphone au 450 224-8888, poste 6254.

SÉCURITÉ ROUTIÈRE
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Onze organismes ont été honorés lors de cette soirée :
• Association des résidents du lac Renaud • Club Optimiste
• Comité régional pour la protection des falaises • Club Soleil de

ve• Coopérative Le Hameau de Prévoost • Diffusions Am
• Journal des citoyens • Maison d'entra

v• Maison des jeunes Le local de Prévoost • Paroisse Saint
vé• Société d'horticulture et d'écologie de Prévvoost

rrUUnn énormme mercci à tous !
Retrouvez toutes les photos de la soirée à : vville.prevoost.qc.ca/hommage
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Environnement

GRRAAND RENDEZVVOUS
ONNEMENTENVIR TAAL

Samedi 18 mai, de 9 h à 13 h 
à l’école Val-des-Monts 

pourront découvrir le monde fascinant des insectes, arachnides, crustacés,
amphibiens et reptiles avec la Bibitte Mobile : manipulez-les, observez-les de
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DISTRIBUTION
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exceptionnellement le dimanche 19 mai, de 9 h à 13 h, dans le stationnement
de l’hôtel de ville (2870, boul. du Curé-Labelle).

Vous voulez enrichir le sol de votre potager ou embellir
vos plates-bandes ? Du compost et du paillis sont offerts
gratuitement aux résidents de Prévost.
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service à côté de l’écocentre, sur la rue Doucet, le samedi 25 mai et du
mercredi 29 mai au samedi 1er juin inclusivement, de 9 h à 16 h. Le volume
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de mai à 

septembre, en formule libre-service au bout du chemin du Plein-Air, dans le
stationnement de droite
totale.
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Samedi 18 mai, à 10 h
Mercredi 22 mai, à 10 h 30
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La présidente Fanny Odrejchak 
qui en était à son premier mandat 
n’avait pas de mots assez forts pour 
exprimer sa joie tant elle était impres-
sionnée par le déroulement de la soi-
rée et la réussite de l’évènement : 
« L’objectif de l’année dernière a été 
dépassé. Cette réussite, je la dédie à la 
quinzaine de bénévoles qui ont 
œuvré toute la soirée pour satisfaire 
les convives ainsi qu’à nos 
commanditaires. » 

Une organisation bien 
orchestrée 
En octobre, déjà les organisatrices 
sont à l’œuvre. Elles regardent les 
demandes reçues qui se tradui-
sent en besoins fondamentaux 
pour plusieurs organismes. C’est 
pourquoi la soirée « Vin et fro-
mages » est d’importance. Elle 
demeure en tête de liste, car très 
prisée, elles permettent, à chaque 
fois, de faire salle comble. « Cet 
évènement est, depuis trente ans, 
notre évènement chouchou. Les 
gens le redemandent. C’est donc 
dire que les billets partent très 
rapidement, ce qui nous assure 
une campagne de financement 
fructueuse. » 

La soirée n’est qu’un pur bonheur 
pour les convives. Le repas, très éla-
boré, est composé d’un « quatre ser-
vices » de produits de haute gamme. 
Les convives peuvent, entre chacun 
des services, se détendre et s’amuser 
en dansant au son d’une musique 
entraînante du duo Les Convertibles. 
Un élément d’ambiance qui ajoute au 
plaisir de la soirée. Au final, un repas 

de qualité supérieure et une soirée des 
plus divertissantes.  

Impact social et financier 
Le club Optimiste est un organisme 
très impliqué dans la communauté. 
Cette soirée de « Vin et fromages » 
vise deux objectifs : être un évène-
ment rassembleur et ramasser des 
sommes d’argent pour venir en aide 
financièrement à certains groupes et 
organismes de la région.  

« Il nous est difficile de faire une 
sélection. Nous aimerions répondre à 
toutes les demandes. Nous faisons du 

mieux que l’on peut », de préciser 
la présidente Fanny Odrejchak. 
Cette année, lors de cette soirée, 
nous avons recueilli environ 
4 500 $ et la vente de billets cré-
dit-voyage 2023-2024, 8 500 $.  

 Le club Optimiste a ses favoris. 
Tels sont, notamment, le soutien 
à certains athlètes de haut niveau 
(1 550 $); la distribution des 
jouets remis aux enfants lors de la 
visite du père Noël et à la fête de 
l’Halloween (1000 $) ainsi que 
l’aide communautaire à Soupe et 
cie pour les repas des jeunes des 
écoles primaires et pour le garde-
manger des Pays-d’en-Haut 
(2 500 $).  

D’autres montants de moindre 
importance, mais qui ont fait 
tout de même 
des heureux, 
ont été remis, 

par exemple, au camp de jour de 
Sainte-Anne-des-Lacs (500 $) et à la 
bibliothèque pour les collections jeu-
nesse (500 $). D’autres montants 
sont distribués selon les demandes du 
moment et les situations d’urgence.  

D’autres évènements à venir 
Les organisatrices sont déjà à l’œuvre 
pour un autre évènement d’enver-

gure à l’automne. Oups ! Il ne faut 
pas trop l’ébruiter pour l’instant, car 
l’évènement n’est pas encore finalisé. 
Soyez vigilant ! Vous pourrez, peut-
être participer à un autre évènement 
du club Optimiste en vous disant : 
« Je reçois beaucoup, mais je donne 
aussi. » Un partenariat involontaire, 
mais combien souhaitable !
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Conférence annuelle d’ABVLacs  
Les changements climatiques 

et nos lacs 

Samedi 8 juin, 8 h 30 
au centre communautaire 
de Sainte-Anne-des-Lacs 

1, rue Fournel
Conférencière :  Andréanne Dupont 

Biologiste aquatique 
Maîtrise en écologie des 
systèmes d’eau douce 

Elle abordera les différentes problématiques touchant nos lacs 
causées, notamment, par les changements climatiques ainsi 

que les actions qui peuvent être posées pour amoindrir 
les impacts sur nos lacs. 

On vous y attend en grand nombre !

SAINTE-ANNE-DES-LACS

Les convives, lors de cette soirée de Vins et fromages, 
s’en sont donnés à cœur joie et s’en sont mis plein la 
panse. À la fin de la soirée, ils étaient repus et heu-
reux.

Club Optimiste de Sainte-Anne-des-Lacs toujours très actif 

Une soirée Vins et fromages très réussie
Jacinthe Laliberté jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca 

Au centre communautaire de Sainte-Anne-des-Lacs se 
déroulait, le 27 avril dernier, la trentième soirée Vins et 
fromages du club Optimiste de Sainte-Anne-des-Lacs. La 
table était mise pour les cent vingt convives qui en ont 
profité allègrement. 
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nouveaux résident

s !

2645, Curé Labelle, suite 103, Prévost

Sise au cœur du village, la bibliothèque est un 
lieu d’accueil, un point de ralliement, une clé 
permettant d’accéder à des connaissances infi-
nies, tant par les livres et autres documents écrits 
que par les ressources numériques inépuisables 
mises à notre disposition. 

L’accès à une multitude de parutions de toutes 
sortes permet d’élargir nos 
horizons, de voyager en pen-
sée, de  nous ouvrir à 
d’autres cultures et à de 
nombreux univers. 

Elle permet de participer à 
des activités culturelles enri-
chissantes, et c’est l’endroit 
tout désigné pour faire 
connaître nos artistes locaux 
par le biais de causeries, café-
rencontres, expositions. On 
y organise des clubs de lec-
ture, des ateliers de création, 
des discussions avec des 
auteurs, des poètes, des créa-
teurs… C’est ainsi que la 
bibliothèque ouvre notre 

imagination et décuple notre potentiel. À l’occa-
sion, elle nous sort même de notre zone de 
confort. 

C’est un endroit multigénérationnel qui donne 
accès au savoir de la plus tendre enfance jusqu’à 
un âge avancé. Les personnes seules y viennent 
pour briser leur isolement. Les nouveaux rési-

dents pour tisser des liens avec 
leurs concitoyens. 

Et pour les tout-petits, il 
s’agit d’un lieu féerique, 
comme en témoigne l’encadré 
ci-contre. 

Après la maison, l'école ou 
le travail, la bibliothèque 
devient « le troisième lieu », 
soit un lieu de socialisation, 
d'échange, de discussion, un 
lieu d'accueil et d'intégration 
pour toute la communauté. 

Pour conclure, nous vous 
laissons sur cette citation 
d’Édouard Philippe : « Le 
savoir est une arme, la biblio-
thèque est un arsenal. »

Point de vue 

Vous avez dit bibliothèque ?
Marie-Andrée Clermont et Louise Genest Amies de la bibliothèque de Sainte-Anne-des-Lacs 

Ce qui vient souvent à l’esprit quand on pense à une bibliothèque, c’est que 
c’est un endroit où on peut emprunter des livres, des revues, des docu-
ments, des albums, des bandes dessinées… Mais la bibliothèque d’au-
jourd’hui, c’est beaucoup plus que ça. 

Une maman confie à la bibliothé-
caire : « La bibliothèque, c’est 
comme un magasin de bonbons ! 
Mon petit se précipite vers les 
rayons, puis il dévore des livres et je 
le perds pendant un grand bout de 
temps. » 



À l’ouverture de la séance, le 
conseil municipal de Sainte-Anne-
des-Lacs (SADL) a adopté la liste des 
factures payées et celle des factures à 
payer au 30 avril 2024 pour les 
sommes respectives de 497 669,21 $ 
et de 178 921,47 $. 

Financement municipal – Le 
conseil municipal a transmis une 
résolution, plaidant pour la moderni-
sation et la pérennisation du finance-
ment municipal, aux organismes et 
aux élus concernés du palier provin-
cial et fédéral. Ces changements sont 
jugés nécessaires, puisque les munici-
palités doivent continuer d’entretenir 
et de construire les infrastructures 
publiques alors que leurs revenus fis-
caux ne suivent pas l’inflation ni la 
croissance économique et démogra-
phique. 

Achats et ventes – Afin d’éviter 
d’importants coûts en entretien, la 
firme SISTM a été mandatée pour 
démanteler, remplacer et disposer 
écologiquement le défectueux sys-
tème d’air conditionné à la caserne 
pour la somme maximale de 30 000 $ 
qui sera amortie sur une période de 
dix ans. 

Les élus municipaux ont autorisé 
leur directrice générale et greffière-
trésorière à transmettre la liste des 
immeubles à vendre à l’enchère 
publique pour le défaut de paiement 
des taxes municipales, à moins que 
tous les coûts qui y sont associés ne 

soient entièrement payés avant la 
vente. Ces mêmes élus l’ont égale-
ment autorisée à enchérir et à acqué-
rir lesdits immeubles pour et au nom 
de SADL. 

Pour la réfection des chemins 
Filion et Fournel, un appel d’offres 
public a été lancé pour toute entre-
prise intéressée. 

Embauches saisonnières et 
nomination – Pour la saison estivale 
de 2024, le conseil municipal a enté-
riné les embauches de Richard 
Lavallée et d’André Doucet en tant 
que journaliers (échelon 1 du groupe 
F) ainsi que d’Émilie Leblanc et de 
Jade Saulnier à titre de préposées à la 
location d’embarcations (respective-
ment, échelon 3 et échelon étudiant 
du groupe F). La nomination immé-
diate de Montaha Sbeiti en tant que 
nouvelle inspectrice en urbanisme 
(échelon 2 du groupe D) a aussi été 
approuvée. De plus, étant donné la 
démission de l’un des membres du 
comité consultatif en urbanisme 
(CCU), un appel de candidatures 
sera bientôt lancé pour toute per-
sonne intéressée. 

Loisirs, culture et vie commu-
nautaire – Par sa Politique de soutien 
à l’excellence sportive pour la jeu-
nesse, la Municipalité a décerné des 
bourses à trois de ses concitoyens 
(Juliette Legault, Philippe Carpentier 
et Arielle Legault) pour les féliciter de 
leurs exploits sportifs au cours de 

championnats provinciaux, 
nationaux ou internationaux 
en ski. 

Les élus municipaux ont 
accepté la liste des professeurs 
mandatés pour offrir des 
cours aux citoyens à la session 

printanière 2024, et la liste des 
employés engagés pour le camp de 
jour Magicoparc à l’été 2024. 

Sécurité publique et incendie – 
En réaction à l’installation illégale de 
panneaux d’arrêt par des résidents, la 
mairesse Catherine Hamé a rappelé 
que ce genre d’initiative est interdit 
par la loi en plus d’être dangereux 
pour la sécurité de tous les usagers de 
la route. Elle a demandé aux citoyens 
d’ouvrir l’œil sur cette situation et 
d’en informer la mairie qui contac-
tera la Sûreté du Québec. 

Le conseil municipal a adopté le 
bilan 2023 du schéma de couverture 
de risques en sécurité incendie 
(SCRI) pour le territoire de la MRC 
des Pays-d’en-Haut en vue de sa 
transmission à la direction des incen-
dies du ministère de la Sécurité 
publique du Québec. 

Urbanisme – Le mercredi 29 mai 
2024 à 19 h se tiendra une consulta-
tion publique sur le projet de règle-
ment numéro 1001-43-2024 modi-
fiant le règlement de zonage 1001 
afin de préciser l’autorisation relative 
à l’installation d’un quai pour les 
usages commerciaux, industriels et 
publics. 

Solidarité municipale – Les élus 
de SADL ont répondu favorable-
ment à la demande de soutien émise 
par la Municipalité de Morin-
Heights pour sa démarche de créa-
tion d’une aire protégée au Parc 
municipal des Bouleaux. Cette aire 

permettrait de préserver les écosys-
tèmes naturels tout en valorisant les 
forêts ainsi que leurs milieux 
humides et hydriques. 

Environnement – Les élus du 
conseil municipal ont approuvé l’oc-
troi d’un mandat pour la réalisation 
d’une étude à la firme Englobe pour 
environ 19 435,50 $. Portant sur 
l’établissement d’une stratégie d’inté-
gration et de protection de l’eau sou-
terraine dans l’aménagement du ter-
ritoire, cette étude serait essentielle 
étant donné l’absence d’un réseau 
d’aqueduc municipal et la présence 
de plus de 1 100 puits répertoriés. 
Cela permettrait de mesurer la pres-
sion sur la quantité disponible de 
cette ressource et des conséquences 
de l’imperméabilisation des surfaces 
inhérentes à l’ensemble résidentiel 
anticipé. 

Projets du lac Loiselle – À l’issue 
d’une réflexion approfondie et de 
consultations rigoureuses, le conseil 
municipal a identité le lac Loiselle 
comme un endroit propice où 
déployer un projet pilote d’accès à la 
baignade sur le site déjà aménagé 
pour le camp de jour Magicoparc. La 
Municipalité invite toute personne 
désireuse d’obtenir plus d’informa-
tions sur ce projet à consulter cette 
page Web : https://www.sadl.qc.ca/ 
leau-pour-tous-2/. 

Horaire et prix de la baignade – Du 
29 juin au 1er septembre inclusive-
ment, tous les samedis et les 
dimanches de 10 h 30 à 17 h 30, et 
quatre mercredis (10 juillet, 17 juil-
let, 31 juillet et 7 août). L’accès à la 
baignade en nature sera gratuit pour 
les Annelacois, mais un tarif de 10 $ 
par famille de la même adresse sera 
exigé pour les non-résidents. 

Contrats – Pour examiner le fond 
du lac et évaluer l’impact environne-
mental avec la nouvelle utilisation du 
plan d’eau, un biologiste sera bientôt 
mandaté pour la somme maximale 
de 5 000 $. De plus, pour assurer la 
sécurité des baigneurs, le conseil 
municipal a octroyé un contrat de 
5 754 $ à la firme Service de sauve-
teurs. 

Futur parc multifonctionnel – 
Après avoir déposé 112 000 $ dans le 
Fonds pour les parcs de SADL à la 
suite de la vente du terrain municipal 
(lot 5 164 137) sur le chemin Paquin 
il y a quelques mois, le conseil muni-
cipal utilisera 100 000 $ de cette 
somme pour honorer une promesse 
d’achat aux frères de l’Ordre hospita-
lier de Saint-Jean-de-Dieu. En consé-
quence, la Municipalité deviendrait 
acquéreuse de plusieurs lots, qui cou-
vrent une superficie de 32 329 m2, 
incluant un bâtiment principal et ses 
dépendances portant le numéro 19 
au chemin des Érables, un terrain 
boisé, ainsi que les droits résiduels 
détenus sur la digue qui nécessitera 
une modification du mode de taxa-
tion avec les autres riverains concer-
nant la réalisation d’une étude d’éva-
luation de la sécurité de ce barrage. 

Dates à surveiller – À l’automne 
2024, une consultation citoyenne 
sera organisée afin de déterminer 
l’utilité publique du pavillon de parc 
sur le site. Le 16 octobre 2024, une 
reddition de compte incluant les sta-
tistiques d’achalandage, les données 
financières et l’impact sur l’environ-
nement sera déposée au conseil 
municipal. À l’été 2025, ce site 
devrait être aménagé et ouvert en tant 
que nouveau parc multifonctionnel 
permettant la baignade.
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Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca

Séance ordinaire du conseil municipal tenue le 13 mai 2024

https://www.sadl.qc.ca/


Le maire annonce que, le 25 mai, 
aura lieu la foire de l’environnement 
au parc Gilbert-Aubin. Il invite les 
citoyens à consulter le site web pour 
le programme complet. Également 
sur le site web, les citoyens peuvent 
aller prendre connaissance des réali-
sations de la Municipalité en 2023. 

Le balayage des rues a eu lieu avec 
succès. Les opérations de marquage 
et d’installation de bollards auront 
lieu très prochainement. 

Questions de l’auditoire 
La salle est comble. Une dame sou-
ligne que le jardin communautaire et 
le stationnement attenant sont très 
bien faits. Elle se demande pourquoi 
certains citoyens en sont mécontents. 
Il y a un sentier pour les piétons et elle 
ne voit pas le danger pour les piétons. 
Le maire indique que la Municipalité 
travaille sur des solutions propres à 
satisfaire tout le monde.  

Demande de changements au 
périmètre urbain : un citoyen 
demande ce qui advient du dossier. 
Le maire souligne que ce dernier est à 
l’étude par la MRC. Une consulta-
tion citoyenne aura lieu.  

Motel de la Rivière 
Une demande de PPCMOI (projets 
particuliers de construction, de 
modification ou d'occupation d'un 
immeuble) pour la construction de 
multilogements 

Un citoyen demande si une date a 
été arrêtée pour la consultation 
publique. Le maire indique que non, 
mais qu’il y aura un avis public.  

Une citoyenne souligne que le pro-
jet est dans une zone inondable. Le 
maire répond que ce sera étudié. La 

citoyenne soutient qu’un projet en 
zone inondable ne doit pas être 
admis. Vu les changements clima-
tiques, plusieurs Municipalités ont 
augmenté la bande riveraine à 15 
mètres, alors qu’elle demande à 10 
mètres pour Piedmont. La citoyenne 
demande si la Municipalité emboîtera 
le pas aux autres Municipalités. Le 
maire ne donne pas de précisions, 
mais indique que tout sera fait dans 
les règles de l’art. Il y aurait par ail-
leurs déjà du remblai sur le terrain et 
le projet a été adopté avec 19 de-
mandes de dérogation. La citoyenne 
demande si le comité consultatif sur 
l’environnement (CCE) sera con-
sulté. Le maire précise que c’est un 
dossier du comité consultatif sur l’ur-
banisme et n’est pas sûr que le mandat 
du CCE soit à cet effet.  

Sur le chemin Eddy, un ponceau 
s’est récemment écroulé suite à une 
pluie. Une demande d’aide financière 
sera faite afin de réparer les dom-
mages. Le chemin est fermé depuis le 
12 avril.  

Résidence privée pour aînés  
Les demandes de dérogations sont 
refusées 

Le Conseil a unanimement décidé 
de refuser les nombreuses demandes 
de dérogations mineures. 160 rési-
dents ont signé une pétition afin que 
les demandes soient refusées et un 
comité citoyen a été mis sur pied afin 
de dénoncer les pratiques du promo-
teur, Dubé-Lavoie, et de demander 
au Conseil de faire respecter l’essence 
des dérogations mineures et les 
normes actuelles de développement.  

Deuxième séquence de questions  
Un citoyen questionne l’achat de ter-
rains par la Municipalité et se 
demande ce que celle-ci veut faire 
avec les terrains acquis. Le maire 
répond qu’il est parfois question de 
préserver le territoire et parfois de 
faire des achats stratégiques en 
matière de développement. 1,6 mil-
lions auraient été investis à cet effet.  

Des citoyens demandent que la plate-
forme Voilà puisse envoyer les avis 
publics aux citoyens. Des démarches 
seront faites pour savoir si c’est possible. 

Émilie Corbeil emilie.corbeil@journaldescitoyens.ca

PIEDMONT

Séance ordinaire du 6 mai 2024
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En lien avec sa mission qui est, 
notamment, de préserver la qualité 
de l’eau des lacs et des bassins ver-
sants du territoire de Sainte-Anne-
des-Lacs, participer à cette journée 
est un incontournable pour l’envi-
ronnement.  

Un lien très important unit l’eau et 
l’arbre, puisque celui-ci protège nos 
lacs en absorbant une bonne partie 
des eaux de ruissellement et en limi-
tant la quantité de polluants qui 
s’écoulent vers les cours d’eau.  

Une équipe de bénévoles en 
action chaque été 
Les représentants d’ABVLacs ont 
profité de la Journée de l’arbre pour 
échanger avec les citoyens qui furent 
très nombreux à s’arrêter au kiosque 
près de la station de lavage. 

Cette journée organisée par le ser-
vice de l’Environnement, sous la gou-
verne de Mathieu Langlois, directeur 
de ce service, a permis de remettre 
près de 900 pousses d’arbres et plu-
sieurs petits pots des fines herbes à 
chaque citoyen qui se présentait au 
parc Henri-Piette. Il est à noter que 
l’ABVLacs travaille conjointement 
avec le service de l’Environnement à 
la protection de l’eau. 

D’ailleurs, les bénévoles de ce 
kiosque ont donné de nombreuses 
informations qui amenaient à 
démontrer l’importance de la protec-
tion de l’eau et du travail qu’effec-
tuent, année après année, les chefs et 
sentinelles de lacs. Parcourant et scru-
tant les lacs de notre territoire, ces 
bénévoles recueillent des données qui 
permettent de dépister les lacs mon-

trant des signes d’eutrophisation et 
de dégradation.   

Autant les citoyens qui connaissent 
l’ABVLacs, que ceux qui le décou-
vraient, sont repartis en confirmant 
aux bénévoles leur appui, particuliè-
rement, en complétant leur adhésion 
à l’organisme, et ce, le plus rapide-
ment possible.  

Sensibiliser les citoyens 
Pour l’évènement, l’emplacement du 
kiosque de l’ABVLacs, près de la sta-
tion de lavage, fut stratégique per-
mettant ainsi de sensibiliser les rési-
dents qui le désiraient à l’importance 
de nettoyer leurs embarcations et les 
accessoires avant leur mise à l’eau, 
lorsqu’ils changent de lacs. 

Mathieu Langlois, directeur de 
l’environnement, apporte la préci-
sion suivante : « Nettoyer son embar-
cation permet de préserver nos plans 
d’eau des espèces exotiques envahis-
santes, notamment le myriophylle à 
épi. La Municipalité est d’ailleurs 

bien heureuse de mettre à la disposi-
tion des citoyens une station de 
lavage gratuite et libre-service. »  

Au final, des dépliants distribués 
aux visiteurs, tels ceux concernant les 
plantes exotiques envahissantes, la 
protection de la bande riveraine, les 
dangers de l’épandage des pesticides 
et des engrais sur les pelouses, le 
comment vivre près d’un lac, furent 
très appréciés. 

D’autres évènements à venir 
L’ABVLacs présentera une confé-
rence le 8 juin, à 8 h 30, au centre 
communautaire de Sainte-Anne-des-
Lacs : un sujet très actuel : « Les chan-
gements climatiques et nos lacs ». La 
conférencière Andréanne Dupont, 
biologiste marine, nous entretiendra 
sur les impacts de ces changements 
climatiques qui nous affectent tous. 
Une conférence à ne pas manquer !

ABVLacs 
Une présence importante à la Journée de l’arbre
Jacinthe Laliberté jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca 

C’est avec beaucoup d’entrain que l’Agence des bassins 
versants de Sainte-Anne-des-Lacs (ABVLacs) fut présente à 
la Journée de l’arbre qui a eu lieu le 11 mai dernier à 
Sainte-Anne-des-Lacs.

Nos dirigeants sont aussi intéressés aux différentes actions pour la protection de l’eau réali-
sées par l’ABVLacs. La ministre des aînées, Sonia Bélanger, est entourée, ici, de la mai-
resse, des conseillers et du directeur du service de l’Environnement, Mathieu Langlois.
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MOTS CROISÉS Odette Morin

Horizontal 
1-   Forficule. 
2-   Transmissible par contagion. 
3-   Pièce de charrue - Mal à l'aise - Du verbe être. 
4-   Regarde de haut - Bien mouillé. 
5-   Intonation expressive - Lac de Laponie. 
6-   Tiennent du lion - Dans la poche d'un tokyoïte. 
7-   Il est imbattable - Vieille armée - Équerre 
      - Directeur général. 
8-   Se bidonne - Discours ennuyeux. 
9-   Singer - Ravagea. 
10- Finit dans la Seine - Prénom - Étain. 
11- Crie, en parlant du cerf - Possessif 
      - Fin de liste. 
12- Combustible - Langue celtique.

Vertical 
1-   Tarte niçoise.                                                          
2-   Formulés - Transformés.                                       
3-   Tarabiscoté - Gloussements. 
4-   Mesure de volume - A des fleurs jaunes. 
5-   S'intéresse au patrimoine génétique 
      - Manganèse. 
6-   Crié à la corrida - Pour faire sauter 
      - S'oppose à l'évolution. 
7-   Moitié d'un roi. 
8-   Pour ceux qui aiment toucher du bois. 
9-   Partie d'un tube - Rote. 
10- Article - Numéro d'assurance sociale - Chrome. 
11- Nous gardent au chaud. 
12- Elle transmet des connaissances.

Le vin qu’on partage, le meilleur !

MANON CHALIFOUX – SOMMELIÈRE ET CONSEILLÈRE EN VINS   manon@journaldescitoyens.ca
Pour voir une dégustation : chronique de NousTV : les produits du Québec avec Manon Chalifoux (aussi sur YouTube)

Les vins de la Vallée du Rhône sont 
polyvalents et la qualité est toujours au 
rendez-vous, encore plus lorsqu’il s’agit 
des vins du Château de la Gardine de 
Benjamin Brunel. Propriétaire de plu-
sieurs hectares de vignes, la famille Bru-
nel fait aussi du négoce avec la 
signature Brunel de la Gardine, leur per-
mettant d’offrir une gamme étendue de 
vins des régions Rhône Nord et Sud. Pa-
trick Brunel, grâce à ses relations de 
confiance avec les meilleurs vignerons 
de la région, sélectionne des vins de 
grande qualité. La famille met ensuite 
en œuvre son savoir-faire en matière 
d’assemblage et d’élevage en respectant 
la typicité de chaque terroir. La qualité 

de l’emballage, dans la bouteille spéciale 
Gardine, est la signature de cette sélection 
remarquable. Les rapport qualité/prix/ plai-
sir sont toujours impeccables. Voici donc le 
Brunel de la Gardine 2022, Côtes-du-Rhône 
AOC. Élaboré avec de la clairette pour la 
fraîcheur, le grenache pour la structure et 
le viognier pour l’intensité, ce vin à la robe 
légèrement doré est limpide et brillant. Des 
arômes de fruits blancs, quelques notes 
d’agrumes et d’herbe fraîche entament la 
découverte. En bouche, le vin est sec, vif et 
très ample. Donc un vin avec beaucoup de 
saveurs et de persistance. À prendre avec 
plaisir à l’apéro, mais aussi avec le homard 
vapeur avec un beurre citron ! Brunel de la 

Gardine blanc, Côtes-du-Rhône AOC à 
20,60 $ (14014809) 

Le Chianti n’a plus besoin de présentation, une 
appellation qui nous offre une multitude de pro-
duits. Peu importe le plat qui sera servi, on trou-
vera un Chianti pour l’accompagner. Élaboré 
majoritairement avec du sangiovese et souvent 
complété avec du canaiolo, le vin, dépendam-
ment des mentions, fera ou pas un élevage en 
fût de chêne. 

Le Astorre Noti 2022 est Chianti dans sa plus 
simple expression, ce qui ne le rend pas ininté-
ressant pour autant, c’est plutôt le contraire ! Au 
sangiovese et au canaiolo, du merlot a égale-
ment été intégré à ce vin qui fait la fermentation 
et l’élevage en cuve inox pour préserver toute la 
fraîcheur et la trame aromatique. Au final, nous 

obtenons un vin à la couleur rubis 
intense avec des reflets violacés 
avec des arômes dominants de 
fruits rouges complétés par des 
notes de cacao. En bouche, le vin 
est sec et vif, les tanins sont 
soyeux, tout en souplesse laissant 
ainsi toute la place au côté rafraî-
chissant. Le Astorre Noti fait un 
parfait compagnon aux grillades 
de viandes blanches ou des pâtes 
sauce rosée. N’hésitez pas à passer 
ce vin en carafe pour 30 à 60 mi-
nutes. Et ce vin tout à fait abor-
dable est bio ! Astorre Noti 2022, 
Chianti DOCG à 14,85 $ 
(14444930) 

Il m’arrive quelques fois de me demander quel vin je préfère, et je n’ai pas de réponse, en fait j’en ai une, le vin que je préfère, c’est celui que je bois 
avec ma famille, mes amis, c’est celui que je bois avec nostalgie et celui que je bois en bâtissant des souvenirs, le meilleur vin est donc toujours dans 
mon verre ! Voici donc deux de mes meilleurs vins !

1 – Mâle de la poule. 

2 – Organisme génétiquement modifié. 

3 – Autre nom du melon d’eau. 

4 – Mets italien à base de riz. 

5 – Habitant du Grand Nord, il mange du phoque. 

6 – À chair jaune, c’est le rutabaga. 

Mot (ou nom) recherché : Champignon 
blanc puis noir.

1 – Son clou sert en cuisine. 

2 – Le pays du cari. 

3 – Sur la table, sous les couverts. 

4 – Petit fruit velu. 

5 – On lui mange les cuisses. 

6 – À ne pas mettre tous dans le même pa-
nier. 

Mot (ou nom) recherché : Arbre à feuillage 
en éventail échancré.
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Par Odette Morin 
Placez, dans la grille, la première lettre de la réponse de chaque énigme. Vous ob-
tiendrez ainsi le mot ou le nom recherché.

Johann Plourde  lesbieres@journaldescitoyens.ca  
Célébrons les cinq ans de création artisanale de la Brasserie Wilsy. En 
2019, La Brasserie ouvrait ses portes à Saint-Placide avec pour ambition 
de partager sa passion pour la bière artisanale et de ravir les papilles 
gustatives des amateurs locaux. Cinq ans plus tard, la brasserie peut 
fièrement se prévaloir d’avoir réussi son pari en s’imposant comme une 
référence incontournable dans la région et au-delà.

Un parcours marqué par 
l’innovation et la qualité 
Dès ses débuts, la Brasserie Wilsy 
s’est démarquée par son approche 
résolument innovante et sa vo-
lonté de proposer des bières 
uniques et savoureuses. La bras-
serie n’hésite pas à repousser les 
limites en expérimentant avec des 
ingrédients et des techniques de 
brassage originales, toujours dans 
le respect des traditions et du sa-
voir-faire brassicole. 

Cette quête de qualité se tra-
duit dans chacune des bières 
Wilsy, élaborées avec des ingré-
dients locaux soigneusement sé-
lectionnés et brassées avec 
passion par une équipe d’artisans 
dévoués. Le résultat, une gamme 
de bières variée et raffinée, qui 
saura plaire à tous les palais, des 
amateurs de bières blondes lé-
gères aux bières plus corsées et 
aromatiques. 

Un large éventail de saveurs 
pour tous les goûts 
Que vous soyez à 
la recherche 
d’une bière ra-
f r a î c h i s s a n t e 
pour une journée 
ensoleillée ou 
d’une bière 
complexe à sa-
vourer lors d’une 
occasion spé-
ciale, Wilsy a for-
cément ce qu’il 
vous faut. Parmi 
les créations les 
plus appréciées 
de la Brasserie, 
on retrouve no-
tamment : 

• La Saint-Placide : Une bière 
d’inspiration allemande, légère 
et désaltérante, parfaite pour se 
détendre entre amis.  

• La Flegmatique : Une bière 
blonde à la couleur dorée, fa-
cile à boire avec une finale lé-
gèrement épicée. 

• La dame de treuf : Une bière 
rousse d’inspiration irlandaise 
qui marque le tout début de 
cette formidable aventure bras-
sicole !  

• La joe brown : une bière brune 
légère inspirée des traditions du 
nord de l’Angleterre aux arômes 
de noisettes et de biscuits. 

• Échevelée : Stout impérial aux 
notes de vanille, noix de coco, 
cacao et sirop d’érable, une 
vraie bière qui dépeigne ! 

• Spécialement cette année, il y a 
nain de jardin ainsi que l’enra-
cinée en format de 750 ml.

Un 5e anniversaire placé 
sous le signe de la fête 
Pour célébrer dignement ses cinq 
années d’existence, Wilsy orga-
nise une grande fête le 1er juin 
2024 à sa brasserie de Saint-Pla-
cide. Au programme : musique, 
animation, dégustations de déli-
cieuses bières et rencontres de 
tous les personnages qui influen-
cent Josée et Frédéric à brasser 
leurs fabuleuses bulles ! Un évé-
nement à ne pas manquer pour 
tous les amateurs de bière artisa-
nale et de convivialité. 

Brasserie Wilsy : une aventure 
brassicole qui ne fait que 
commencer 
En cinq ans seulement, Wilsy a su 
se bâtir une solide réputation et 
conquérir le cœur des amateurs 
de bière de la région. Avec son 
équipe passionnée, ses bières sa-
voureuses et son engagement en-
vers la qualité, la brasserie a tous 
les atouts pour poursuivre sa 
croissance et continuer à nous 

émerveiller avec 
ses créations arti-
sanales pour de 
nombreuses an-
nées encore. 

Alors, si vous 
êtes de passage 
dans les Lauren-
tides, n’hésitez 
pas à faire une 
halte à Brasserie 
Wilsy pour dé-
couvrir son uni-
vers unique et 
déguster ses 
bières d’excep-
tion. Vous ne 
serez pas déçus !

Brasserie Wilsy, cinq ans de passion et 
de saveurs authentiques
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Synopsis – Silencieuse depuis 25 
ans, Astrid, femme d’un célèbre 
avocat spécialisé dans les affaires de 
pédophilie, voit son noyau familial 
s’effondrer, quand son fils est 
accusé de tentative de meurtre sur 
son père, après avoir découvert le 
secret de ce dernier. 

Ciné-fille – Un silence est inspiré 
d’un fait réel survenu en 2008. Ex-
avocat des familles des victimes de 
Marc Dutroux, Victor Hissel, avait 
accédé à une forte notoriété, avant 
d’être mis en cause pour détention 
de photos pédopornographiques. 
Deux ans plus tard, son fils avait 
tenté de le tuer. Le sujet est déran-
geant et la façon dont Joachim 
Lafosse le traite ne l’est pas moins, 
avec pudeur, mais sans jugement, 
sans voyeurisme, mais laissant le 
spectateur à l’extérieur des émo-
tions des personnages. 

Personnages qui sont, par 
contre, interprétés avec brio par 
Daniel Auteuil et Emmanuelle 
Devos. Auteuil joue un François 
qu’on aimerait croire innocent, 
mais qui est aussi froid et glaçant. 
Du vrai talent, tout comme Devos, 
qui est troublante, au jeu tout en 

intériorité. Le fils, 
Galoux, est, par con-
tre, moins convain-
cant.  

Le film porte bien 
son titre, car la plus 
grande partie est 
faite de silences et de non-dit. Les 
acteurs ont peu de mots à défen-
dre. Les visages aussi sont silen-
cieux, car filmés dans la pénombre, 
l’éclairage laissant souvent une 
partie du visage dans l’ombre, nous 
empêchant de lire l’expression de 
ceux-ci, comme si on nous cachait 
quelque chose. Si cela ajoute au 
film, parfois c’est l’inverse. 
Comme un silence qui emplit 
parfois les longueurs, trop nom-
breuses, du film qui aurait gagné à 
être plus concis, ou plus étoffé. Car 
bien que l’on devine, ou plutôt 
qu’on nous annonce le déroule-
ment du film dès le début, un 
silence demeure prévisible. Et sou-
lève davantage de questions que 
celles auxquelles il répond. 

Car en terminant son film sur 
un silence, Joachim Lafosse, laisse 
plusieurs questions sans réponse, 
comme le destin du fils, de la 

famille, mais aussi une question 
cruciale : qu’est-ce qui a poussé cet 
homme à commettre ces gestes 
immoraux, et est-ce qu’il a finale-
ment reconnu ses torts ? Et là-des-
sus, il n’y a qu’un silence.  7 sur 10 

Ciné-gars – Malheureusement, 
dans Un silence, nous retombons 
dans les plans séquences typiques 
français, longs, lents et sans parole, 
surtout au début. Tout le film se 
résume au synopsis, et ne nous 
offre aucune découverte, aucun 
élément nouveau.  

Distribution de grands noms d’ac-
teurs, à la hauteur de leurs réputa-
tions, mais sans que cela puisse 
rendre le film intéressant pour 
autant.  

Point positif : après les longueurs 
du début, à la fin les évènements 
s’enchainent et l’histoire déboule, 
quoiqu’elle nous laisse sur des 
questions.  6 sur 10

NDLR : Nos deux cinéphiles, Lyne Gariépy et Joanis Sylvain, sont reçus gracieusement au cinéma Pine de Sainte-
Adèle tous les mois. Ils offriront ainsi les commentaires d’un gars et d’une fille sur le même film.

Lyne Gariepy et Joanis Sylvain  
lynegariepy@journaldescitoyens.ca

France, Belgique, 
Luxembourg, drame, 
2023, 1 h 41minutes, 
réalisation : Joachim 
Lafosse. Interprètes : 
Daniel Auteuil, 
Emmanuelle Devos, 
Matthieu Galoux

Un silence
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Naturellement, et rapidement, la 
famille s’est imposée comme pre-
mière zone d’influence, le père 
dominant la scène. Et largement.  

Déferlent alors émotions et sou-
venirs. Bons et mauvais. Aussi, dif-
ficile parfois de distinguer un sou-
venir marquant d’une influence 
véritable. 

Puis, l’école et ses professeurs. Là 
aussi, c’est l’abondance. Les 
commentaires fusent, les souvenirs 
se multiplient, dessinant parfois 
une école parfaite. Pour la plupart 
d’entre nous, de véritables 
influences. De véritables personnes. 

Se rappelle à ma mémoire ce pro-
fesseur/tuteur responsable des cours 
de français, de latin et d’histoire, 
qui m’a appris à écrire et surtout à 
aimer écrire au point où s’en est 
devenu mon métier. L’une des per-
sonnes les plus influentes de ma vie. 

L’école est finie, place aux amis. 
Les amis, influence véritable. Peut-
être parce qu’ils sont là, à côté de 
nous, toujours. Je me souviens 
encore et toujours de cet ami d’en-
fance, apôtre de la nuance, de cet 
autre, défenseur des travailleurs, et 
d’un dernier encore, parti juger ail-
leurs. Au-delà de l’influence, l’ami 
c’est une référence, une sécurité, un 
bien-être, l’avenir ! 

Et l’amoureuse. Pas d’influence 
ici. Fusion conviendrait davantage. 
Donne-lui mon chat, elle me 
comprendra / JP Ferland. 

EXPO » 67 : l’Exposition univer-
selle de Montréal en 1967, tenue 
sur des îles inventées. Un jour, un 
jour quand tu viendras, nous t’en 
ferons voir des grands espaces. Pour 

toi, nous retiendrons le temps qui 
passe. / Stéphane Venne.  

Terre des Hommes, l’événement 
qui a influencé toute une généra-
tion. Nous avions 20 ans ! 

Et aujourd’hui, en 2024, alors 
que les gouvernements s’attablent 
pour interdire sinon encadrer le 
temps d’écran, voilà ce rapport 
remis au président de la France avec 
les recommandations suivantes : 
aucun écran avant l’âge de trois ans, 
usage strictement encadré et limité 
avant 6 ans, médias sociaux prohi-
bés avant 15 ans. Raison : le monde 
de l’écran exercerait une influence 
négative sur les enfants et les adoles-
cents. 

Le titre de ce rapport français ? 
Enfants et écrans : À la recherche du 
temps perdu. Ce titre proustien 
nous interpelle, suggérant que nous 
n’avons finalement pas su, en 1967, 
retenir le temps qui passe.  

Redonner du temps humain aux 
enfants et aux adolescents, tel est le 
chemin audacieusement proposé 
ici. Quelle influence aura ce rapport 
sur les plus jeunes générations ? 

Et voilà que le décès de Bernard 
Pivot nous rappelle Apostrophes, 
émission littéraire diffusée en 
France et ici, qu’il a animée de 1975 
à 1990. On ne reprendra pas les 
éloges rendus, ni n’allons-nous dis-
courir sur son importance et son 
rôle comme influenceur.  

Tout est dit ici : Pivot, l’homme 
qui faisait aimer la littérature. / Le 
Devoir 

Mais quand même, si on pouvait 
compter un Bernard Pivot par vil-
lage. Imagine… 

Personnes influentes dans notre vie

Presbytère Saint-François-Xavier 
994, rue Principale, Prévost    
Prêtre : Gauthier Lambert Elleme 
Diacre : Jean Deslauriers 

Horaire – lundi, de 10 h à 15 h – mardi 
et jeudi, de 10 h à 13 h 
Messe : tous les dimanches à 9 h 
Rendez-vous : 450-224-2740 

COURRIEL :paroissestfran@gmail.com                SITE INTERNET : rfab.ca/psfx

Quand Darius avait presque 3 ans, 
pendant un confinement d’hiver, 
alors que nous prenions une marche 
en famille dans le parc enneigé, petit 
loup était dans une luge, tirée par 
son papa, et je marchais derrière, 
mon neveu d’amour me faisant face, 
à sa demande, afin de pouvoir me 
parler (et probablement, aussi, me 
voir presque courir pour maintenir le 
rythme des grands !). C’est alors qu’il 
me demande de chanter Fix you, 
qu’il chante avec moi. Une fois la 

chanson terminée, il me regarde, le 
plus sérieusement du monde, et me 
dit : « Tatie, Fix you, c’est notre chan-
son à nous, parce que tu me la 
chantes depuis que je suis bébé ! Et je 
sais que ça dit que tu es là pour mon 
consoler si j’ai de la peine ! » « C’est 
vrai mon amour, et c’est une bonne 
idée que ce soit notre chanson ! », que 
je lui réponds. 

Pendant longtemps, Darius m’a 
demandé de chanter Fix you, la chan-
tant avec moi, et voulant aussi regar-

der le vidéo sur youtube (de préfé-
rence le live à São Paulo). Même en 
mon absence. 

Vers l’âge de quatre ans, Darius a 
découvert, par hasard, le groupe de 
métal suédois Sabaton. Il a alors 
commencé à aimer ce genre de 
musique, particulièrement les 
groupes costumés, et plus précisé-
ment Sabaton. Leurs chansons, qu’il 
me chantait dans l’automobile, ont 
peu à peu remplacé Fix you, de 
Coldplay et L’aventurier (Bob 
Morane) d’Indochine, qu’on aimait 
tous les deux. 

Il y a quelques semaines, Darius 
me dit : « Tu sais Tatie, même si je 
sais que le message dans la chanson 
Fix you est beau, et que la chanson 

est belle, ce n’est 
plus vraiment mon 
genre de chanson et 
je n’ai plus vrai-
ment envie de 
l’écouter. Je pense 
qu’elle ne peut plus 
être notre chan-
son. » « C’est cor-
rect mon loup, on en trouvera peut-
être une autre », que je lui dis.  

La semaine suivante, alors qu’on 
accomplissait le rituel du coucher, 
Darius s’arrête et me dit : « Tatie, 
pour notre chanson, on pourrait 
prendre une toune de Sabaton ou 
une autre de mes chansons préférées, 
We’re not gonna take it, des Twisted 
sister ? » On peut prendre We’re not 

gonna take it, mon 
loup, mais pourquoi 
cette chanson ? », que 
je lui demande. 
« Parce qu’on aime la 
chanter ensemble, 
Tatie ! »  Nous avons 
donc chanté cette 
chanson à deux, en se 

filmant, pour officialiser notre choix. 
Un texte de rébellion, je me sentais 
bien loin de Fix you ! 

Un peu plus tard, alors qu’il allait 
au lit, mon filleul me dit : « Je t’aime, 
Tatie ! » Je lui réponds alors : « Tu sais 
quoi, Dada ? Je t’aime fort moi 
aussi ! » L’essence des paroles de Fix 
you n’est pas si loin, finalement !  

 PAROLES D’ENFANT  Darius et Tatie

Notre chanson

Darius et Tatie, juste après avoir 
chanté We’re not gonna take it, 
leur nouvelle chanson, en duo. 

Lyne Gariepy  lynegariepy@journaldescitoyens.ca 

Depuis que Darius est bébé, je lui chante souvent la chan-
son Fix you de Coldplay. Cette superbe balade, dont le texte 
a été écrit par Chris Martin, est un message pour une per-
sonne qui lui est chère, dans lequel il lui dit qu'il fera tout 
pour tenter de la réconforter, pour la « réparer », lorsqu’elle 
sera triste.
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Denys Duchesne 
Les personnes les plus influentes dans notre vie, tel 
était le sujet soumis à la discussion lors du Café-amitié 
du 19 avril dernier.

Ô Chœur du Nord présente pour son 50e anniversaire  

Art et Voix, de concert
Depuis 1974, la chorale Ô 
Chœur du Nord présente 
des concerts qui font la 
fierté de Val-David. 

Pour son 50e anniversaire, l’en-
semble vocal souhaite rendre hom-
mage à tous ceux et celles qui contri-
buent au rayonnement de l’art au 
sein de la communauté. Pour cette 
occasion, la salle Athanase-David 
deviendra le lieu d’une grande célé-
bration. S’y tiendront : 

• Une exposition d’œuvres d’ar-
tistes et artisans de Val-David 
(entrée gratuite). 

• Un encan silencieux virtuel des 
œuvres présentées se tiendra tout 
au long de l’exposition et prendra 
fin le 9 juin, à 18 h pour clôturer 
nos célébrations. 

• Trois concerts présentant les plus 
grands succès du répertoire de 
l’ensemble vocal auront lieu le 
vendredi 7 juin, à 19 h et les 
samedi 8 et dimanche 9 juin, à 

16 h, à la salle Athanase-David 
(ancienne église) de Val-David. 
Des moments inoubliables en 
compagnie de 65 choristes, 17 
pièces choisies avec soin et présen-
tées avec émotion pour un concert 
mémorable. 
Les billets sont en vente au prix de 

35 $. Vous pouvez les acheter en 
ligne à www.ochoeurdunord.org, à la 
boutique Val-Mode de Val-David 
ou des choristes. Plus d’information 
au 819-322-2802, poste 2.



C’est le cas des pois, des oignons 
verts, de plusieurs légumes feuilles, 
dont la laitue, les épinards et de 
nombreux représentants de la famille 
du chou comme le radis, etc. Quant 
à l’asperge, qui est une plante vivace, 
elle arrive habituellement sur les étals 
vers la deuxième semaine de mai. Au 
jardin, la précocité de la plupart de 
ces légumes fera en sorte qu’ils cède-
ront leur place, une fois les chaleurs 
venues, aux plantes potagères plus 
frileuses. Au cas où vous ne le sauriez 
pas, en plus de sa racine délicieuse-
ment piquante, le radis offre en 
prime un feuillage succulent. On 
l’utilise en salade, dans les sautés ou 
comme les épinards. Les fanes (le 
feuillage) de radis sont remplies de 
nutriments. Le potage aux fanes de 
radis, un classique de la cuisine fran-
çaise, se fait avec des pommes de 
terre, des oignons et du bouillon de 
volaille. Vous n’avez qu’à y ajouter 
des fanes de radis, à saler et poivrer et 
à passer le tout au mélangeur, voilà! 
Les jeunes pousses ou les extrémités 
des plants de pois, très prisées des 
asiatiques, sont aussi comestibles. Un 
délice riche en fibres solubles, ils ren-
ferment une foule d’autres nutri-
ments. On sème les pois plus densé-
ment que recommandé, par exprès, 
pour en récolter les pousses. On en 
laissera une à tous les 10 cm (4 po) 
d’intervalle pour la future récolte de 
pois. On récolte les pousses 
lorsqu’elles atteignent un peu plus 
d’une quinzaine de centimètres (6 à 8 
po) de hauteur. La cuisson à la 
vapeur leur convient parfaitement. 
N’oublions pas les têtes de violon, 
ces petits légumes très hâtifs que vous 
pouvez cueillir vous-même (avec 
parcimonie) ou acheter à l’épicerie. Il 
faut d’abord s’assurer de cueillir la 
fougère à l’autruche (Matteucia stru-
thiopteris), car la plupart des autres 
fougères ne sont pas comestibles. De 
plus, afin d’assurer la pérennité d’une 

colonie (de fougères) on ne devrait 
jamais cueillir plus de 40% des nou-
velles pousses d’un plant. 

Les têtes de violon doivent être 
débarrassées de leur membrane 
rousse (en les secouant dans un sac). 
On doit tailler le bout des tiges noir-
cies, puis les laver très soigneusement 
à grande eau. Quelle que soit la 
recette, on doit TOUJOURS les faire 
bouillir au moins 5 minutes dans une 
bonne quantité d’eau. Idéalement, 
on les fait bouillir une première fois 2 
minutes, on jette l’eau puis on les 
refait bouillir encore 3 minutes. On 
les égoutte puis on les plonge dans 
l’eau glacée pour arrêter la cuisson. 
Une fois égouttées et épongées, les 
têtes de violon sont prêtes à être utili-
sées dans les salades, les sautés, etc.   

Épinards à l’ail et au sésame 
pour 2 personnes ou plus 

Vous pouvez utiliser des bébés épi-
nards tels quels, ceux de votre pota-
ger ou des épinards en sacs après les 
avoir équeutés et lavés. Vous pourriez 
aussi utiliser un mélange de verdure 
comme des bébés kales, des fanes de 
radis, des pousses de pois, etc. 

Ingrédients 
- Épinards frais, 4 tasses légèrement 

tassés 
- Ail, 2 gousses râpées ou hachées 

finement 
- Graines de sésame, 5 à 10 ml (1 ou 

2 cuil. à thé) (facultatives) 
- Huile d’olive ou beurre, 15 ml (1 

cuil. à soupe) 
- Huile de sésame, quelques gouttes 
- Sel et poivre ou sauce soya japo-

naise, au goût 
Préparation 
Faites griller légèrement les graines 
de sésame à feu moyen dans une 
poêle sèche, ajoutez l’huile d’olive, 
l’ail et les épinards. Cuisez le tout très 
brièvement, à feu moyen doux tout 
en remuant, ajoutez quelques gouttes 
d’eau si le mélange est trop sec. 

Assaisonnez, ajoutez 
l’huile de sésame et servez 

aussitôt. 

Salade de pommes, de radis 
et de câpres 

pour 2 personnes ou plus 
Une salade des plus rafraîchissantes 
avec une texture agréablement cro-
quante. Pour une entrée des plus 
chic, on peut y ajouter des crevettes 
cuites, des graines de sésame noir et 
la servir sur un lit de verdure comme 
du mesclun (mélange printanier). 
Grâce au sucre de la pomme, on peut 
y ajouter des feuillages amers comme 
des endives, de la chicorée frisée ou 
du radicchio. Si vous avez un radis 
daïkon (gros radis blanc asiatique 
aussi appelé lobok) sous la main, 
vous pouvez le substituer aux radis 
rouges. Après l’avoir pelé, taillez-le 
en juliennes que vous ferez tremper, 
avant usage, dans de l’eau glacée pen-
dant quelques minutes.  

Ingrédients 
- Pomme Cortland pelée ou non, 1 

grosse ou 2 petites, en tranches pas 
trop minces 

- Radis rouges en tranches ou taillés 
en juliennes, 5 (ou plus) ou envi-
ron ¾ de tasse 

- Câpres, 15 ml (1 cuil. à soupe) 
- Persil frais haché, 30 ml (2 cuil. à 

soupe) ou 15 ml d’estragon frais 
- Huile d’olive, 15 ml 
- Vinaigre de riz, de cidre, balsa-

mique blanc, au choix 30 ml (2 
cuil. à soupe) 

- Sirop d’érable, 5 à 10 ml (1 ou 2 
cuil. à thé) 

- Moutarde de Meaux (à l’an-
cienne), 5 ml 

- Sel et poivre au goût 
- Huile de sésame, quelques gouttes 

(facultative) 
Préparation 
Mettez les pommes, les radis, les 
câpres et le persil (les endives s’il y a 
lieu) dans un joli saladier. Préparez la 
vinaigrette avec tous les autres ingré-
dients et mélangez à la salade.  

Bon appétit !

Avec Odette Morin
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Les légumes hâtifs qui ne sont pas gênés par le gel 
devraient déjà être à notre disposition, car la plupart pré-
fèrent de loin la fraîcheur du printemps à la canicule de 
juillet. 

odemorin@journaldescitoyens.ca • www.journaldescitoyens.ca

Les premiers légumes

De la variété dans votre 
potager et dans votre assiette 
Le jardinage de plantes comes-
tibles a de plus en plus la cote. 
Notre conférencière vous propose 
un tour d'horizon des plantes 
comestibles courantes - tomates, 
concombres et autres fruits - ces 
incontournables de tous les pota-
gers, mais aussi des espèces peu 
connues qui gagneraient à l'être. 
Curieuse de nature, Madame 
Boudreau n'hésite pas à sortir des 
sentiers battus et à explorer de 
nouvelles variétés. Elle vous pré-
sentera les plus intéressantes 
qu'elle a dénichées au fil des ans, 
ces perles méconnues qui ajoute-
ront une touche d'originalité à 
votre potager et dans votre assiette. 

Une conférencière passionnée 
et épicurieuse 
Julie Boudreau est horticultrice, 
diplômée de l’ITA de Saint-
Hyacinthe. Elle œuvre dans le 
domaine de l’horticulture depuis 
plus de 25 ans. Enseignante au 
Centre de formation horticole de 
Laval, elle a publié une dizaine de 
livres, participé à de nombreuses 
émissions de télévision et de radio, 
et collabore régulièrement au 
blogue du Jardinier Paresseux. 
Passionnée de son métier, Julie 
Boudreau se consacre à la promo-
tion du jardinage et de la bota-
nique, ainsi qu'à la sensibilisation 
des gens à l'écologie, sous toutes 
ses formes. Un peu grano, écolo 
depuis toujours, Julie Boudreau 
est une « épicurieuse » avec un fort 
penchant pour tout ce qui se pro-
nonce en latin. 

Dernière conférence de la 
saison à ne pas manquer 
Joignez-vous à nous, le mercredi 
29 mai, à 19 h 15, à la salle Saint-
François-Xavier au 994, rue 
Principale, à Prévost. La confé-
rence est gratuite pour les mem-
bres et le coût est de 5 $ pour les 
non-membres. Des prix de pré-
sence seront tirés durant la soirée. 
Pour plus d’information, consul-
tez notre site internet au 
http://shepqc.ca 

Autre rendez-vous : notre bazar 
horticole, le 18 mai, de 9 h à 
13 h, à l’école Val-des-Monts 
Nous tiendrons un kiosque de 
vente de plantes lors du Grand 
Rendez-vous environnemental de 
Prévost, une occasion unique de 
vous procurer des vivaces à petit 
prix et de vous départir de celles 
que vous avez en trop dans votre 
jardin. Vous pourrez aussi appren-
dre comment créer une oasis pour 
papillons monarques et vous pro-
curer des graines et de jeunes 
plants d’asclépiades. Venez en 
grand nombre !

Coup de cœur de plantes 
comestibles

Diane Barriault – La conférencière Julie Boudreau 
présente Coup de cœur de plantes comestibles, le 29 
mai, à 19 h 15, à la salle Saint-François-Xavier à Pré-
vost

Lilou Cliche 
Je pense souvent à mes expériences 

passées, que sans elles je ne serais 
sûrement pas ici. Je me demande ce 
qu’aurait été ma journée d’au-
jourd’hui, d’hier. Les actions que je 
fais maintenant, si minimes soient-
elles, auront un impact peut-être le 
restant de ma vie. J’ai fait un choix il 
y a maintenant environ deux ans, 
une décision que je ne regrette en 
rien, mais qui va influencer pro-
bablement le restant de ma vie, dans 
ma façon de voir les choses et peut-
être choisir mon métier ou juste 
poursuivre une passion : le choix de 
m’inscrire en concentration musique 
à l’école secondaire Curé-Mercure.  

Alors que j’étais en sixième année, 
je suis allée voir un concert de 
musique à Curé-Mercure avec mon 
école primaire. Outre pouvoir man-
quer de l’école, l’activité en tant que 
telle ne m’intéressait pas plus que ça, 
car je n’étais pas intriguée par la 
musique. C’est alors qu’après avoir 
entendu la magnifique prestation 
des élèves, j’ai décidé de m’inscrire 
en musique. Voilà, j’ai eu l’illumina-
tion. Exactement au moment où les 
frissons ont parcouru mon dos 
quand le crescendo est arrivé. 

Vous devez vous dire que tout est 
bien qui finit bien. Mais laissez-moi 
rectifier ce fait en vous racontant 
quelques défis que j’ai dû surmonter 

et qui ont façonné mon histoire. 
Pour commencer, je n’ai pas été 
acceptée, je n’étais que sur la liste 
d’attente du programme. J’étais ter-
riblement triste évidemment, mais 
j’ai fini par me convaincre que cette 
concentration n’avait rien d’impor-
tant. Avec un peu de recul 
aujourd’hui, je me rends compte que 
mon début au secondaire aurait été 
tout autre sans cette chance. Bref, 
quand ma mère m’a annoncé que 
finalement j’étais acceptée, j’étais si 
heureuse que je ne puis mettre de 
mots pour l’exprimer. Pour pour-
suivre, je vous confie que je ne suis 
pas une personne très sociable. En 
réalité, je crains les gens ! Ils me stres-
sent, pour ne pas dire qu’ils me terri-
fient ! Voir que tout le monde ou 
presque s’entend bien me pétrifiait. 
Certes, j’avais quelques amies, mais 
j’avais l’impression que le groupe de 

musique se connaissait depuis long-
temps, mais pas moi…  

J’ai dû passer à travers cela. Cela 
m’a pris un certain temps, mais 
même si aujourd’hui je ne parle pas 
avec beaucoup de monde, j’ai fait 
beaucoup d’efforts et de progrès et je 
suis fière du chemin que j’ai 
parcouru depuis la première fois où 
je suis entrée dans la classe de 
musique. Depuis ces presque deux 
ans en musique, je peux affirmer que 
j’ai éprouvé beaucoup de plaisir et 
j’en ai toujours. Apprendre et jouer 
de la musique me comble de bon-
heur et je ne sais pas ce que je ferais 
s’il s’avérait que je doive quitter la 
musique. Cette concentration peut 
être identifiée comme une poutre 
souteneuse : elle équilibre les choses 
dans mon quotidien.  

J’ai beaucoup appris de la concen-
tration musique, autant avec les gens 
que je côtoie, mais aussi sur la vie. Je 
m’explique : mes camarades sont, oui 
des adolescents, mais la plupart 
m’ont appris indirectement que les 
gens sont tous différents et qu’il ne 
sert à rien de vouloir être toujours 
meilleure que les autres et que si l’on 
fait de son mieux eh bien, c’est ça 
l’important. Aussi, la musique est un 
autre langage et un autre univers que 
les musiciens apprennent et explo-
rent. Cela encourage la persévérance, 
à se fixer des objectifs et surtout à ne 
pas abandonner. J’ai rencontré 
quelques difficultés, mais l’impor-
tant est que nous sommes toujours 
bien entourés par les professeurs et, 
dans mon cas j’espère et pour les 
autres j’espère aussi, mes parents.

Gagnante du 1er prix au concours de rédaction d’un texte de français du 2e secondaire, à Curé-Mercure

Lilou Cliche est gagnante du 1er prix au concours de rédac-
tion d’un texte de français de l’école secondaire Curé-
Mercure. Nous lui avons demandé de produire un article 
qui raconte ce qui la passionne.

La musique, un autre langage, un autre univers



Fallout 
Série. 2024. Dystopie,science-fiction, 
aventure, thriller, États-Unis. Une 
saison de 8 épisodes d’environ 55 
minutes. Amazon Prime. Réalisateur : 
Jonathan Nolan. Interprètes : Ella 
Purnell, Aaron Moten, Walton 
Goggins.  

Synopsis – Une attaque nucléaire 
contraint les survivants privilégiés à se 
réfugier dans des Vaults, bunkers 
anti-atomiques construits pour pré-
server l'humanité en cas d'apoca-
lypse. Les moins bien nantis devront, 
eux, survivre à la vie en surface. Deux 
cents ans plus tard, Lucy quitte l'Abri 
33, avec sa naïveté, son courage, et 
son ignorance du monde tel qu’il est 
devenu et s'aventure à la surface, à la 
recherche de son père, dans un 
monde dévasté et violent, peuplé 
d’animaux mutants et d’une popula-
tion sauvage. En chemin, elle rencon-
tre un écuyer de la Confrérie de 
l'Acier et un chasseur de primes 
goule, chacun ayant son propre passé 
mystérieux et ses propres objectifs. 

Adaptation des jeux vidéo de rôle 
post-apocalyptique des studios 
Interplay/Bethesda. 

Ciné-fille – Pour avoir regardé 
ciné-gars jouer à Fallout il y a 
quelques années, et avoir apprécié 
l’atmosphère, l’am-
biance et l’esthétisme 
rétro-futuriste du jeu 
vidéo, j’étais curieuse 
de voir le résultat en 
série. Pouvoir enfin 
découvrir le monde 
imaginé pour cette 
dystopie. 

Car ce monde n’est pas le nôtre. 
« Ces États-Unis n’ont pas vécu le 
Watergate ou la guerre du Viêtnam. 
Ils n’ont jamais vécu cette époque de 

recueillement et de réflexion collec-
tive. Ils ont poursuivi sur l’élan de 
l’ère [du président Dwight D.] 
Eisenhower », précise Jonathan 
Nolan (Westworld) qui réalise les trois 
premiers épisodes. La technologie est 
plus avancée que la nôtre, mais 
visuellement, l’époque nous rappelle 
les années 1950, même si cela se 
déroule plus de 200 ans plus tard, ce 
qui sème parfois la confusion. Bref, 
pour l’aspect esthétique et visuel, la 
série est une réussite et traduit bien le 
jeu vidéo. 

Au niveau de l’histoire, l’idée de 
départ est intéressante, mais les épi-
sodes ne sont pas tous égaux. Les pre-
mier, excellents, nous font découvrir 
le monde dans les souterrains. Mais, 
après un léger creux, les derniers épi-
sodes ont captivé mon intérêt avec 
une histoire plus complexe et diffé-
rents niveaux de narration. L’aspect 
sombre et subversif de l’humanité 
représenté dans le jeu y est, tout 
comme sa résilience. L’humour est 
présent, mais parfois au détriment de 
l’effet anxiogène qu’on attend d’une 
telle série.  

Dans Fallout, nous suivons trois 
personnages principaux (bien inter-
prétés), tous très différents, soit Lucy, 
un écuyer, et un homme goule. 
Chacun ayant un parcours différent, 
ils nous permettent de comprendre 
facilement les différentes réalités de 
ce monde. À voir pour les amateurs 
du jeu, mais aussi les fans de dysto-
pies, de science-fiction et des années 
1950.   8,5 sur 10 

Ciné-gars – Fallout : un jeu vidéo 
populaire que j’ai bien aimé. Mais 
quand est-il de la série ? Le résultat est 
à la hauteur de mes attentes. On y 
retrouve bien la trame de l’histoire du 

jeu. L’ambiance et les décors à la 
saveur 1950 sont réussis. Avec une 
légère touche post-apocalyptique à la 
Mad Max. 

Vers la fin, en suivant les trois pro-
tagonistes, nous nous approchons de 
la vérité que cache la réalité de cette 
terre désolée. Et ce mystère est inté-
ressant : il a augmenté mon apprécia-
tion de la série. Mais il annonce aussi 
une suite.   8,5 sur 10 

Spiderhead 
Film, 2022. Dystopie, science- 
fiction, thriller, action, États-Unis. 
1 h 47minutes. Netflix. Réalisateur : 
Joseph Kosinski. Interprètes : Chris 
Hemsworth, Miles Teller, Charles 
Parnell. 

Synopsis – Dans 
un proche avenir, les 
prisonniers condam-
nés se voient offrir la 
possibilité de se por-
ter volontaires 
comme sujets médi-
caux pour écourter 
leur peine. Le cher-
cheur Abnesti supervise ces expé-
riences. Un des sujets-testeurs pour 
un nouveau médicament capable de 
générer des sentiments d'amour 
commence à remettre en question la 
réalité de ses émotions, et la perti-
nence de certains tests. 

Ciné-fille – L’idée de départ de 
Spiderhead est intéressante. Très libre-
ment inspiré d’une nouvelle de 
George Saunders intitulée Escape 
from Spiderhead (publiée dans le New 
Yorker), le film de Joseph Kosinski, 
réalisateur d’Oblivion, et Top Gun: 
Maverick, possède tous les aspects 
pour en faire un film réussi. Parce 
qu’en plus du réalisateur expéri-
menté, son scénario est l’œuvre du 
tandem de scénaristes responsable des 
films Zombieland, deux réussites 
alliant humour et action. 

Dans Spiderhead, il y a quelques 
touches humoristiques réussies, 
venant du personnage du chercheur, 
interprété par Chris Hemsworth 
(Thor), qui, pour une fois, ne joue 
pas monsieur muscle. Mais l’humour 
n’est pas le trait dominant du film. 
Spiderhead relève du thriller psycho-

logique, aux jeux de pouvoir, prenant 
le virage de l’action vers la fin.  

L’histoire est divertissante, mais 
l’intrigue prévisible. Les acteurs sont 
bons et visuellement le film est beau, 
mais avec les noms à la réalisation et 
au scénario, on s’attends à encore 
plus.  7 sur 10 

Ciné-gars – J’étais curieux de voir 
Chris Hemsworth interpréter un per-
sonnage autre que celui de Thor. Ce 
fut plaisant de le voir dans le rôle 
d’un professeur excité par ses 
recherches et ses expériences inquié-
tantes, du genre que tout gouverne-
ment voudrait posséder. 

Film intéressant au déroulement 
bien amené. Bonne intrigue. Les 
acteurs livrent la marchandise. Avec 
une fin qui m’a plu.   7 sur 10 

Vesper Chronicles  
Film, 2022. Dystopie, science-fic-
tion, aventure, drame. Lituanie, 
France, Belgique. 1 h 54minutes. 
Amazone Prime. Réalisateurs : 
Kristina Buozyte et Bruno Samper. 
Interprètes : Raffiella Chapman, 
Eddie Marsan, Rosy McEwen. 

Synopsis – Dans le futur, les éco-
systèmes se sont effondrés. Parmi les 
survivants, quelques privilégiés se 
sont retranchés dans des citadelles 
coupées du monde, tandis que les 
autres tentent de subsister dans une 
nature devenue hostile à l’homme. 
Vivant dans les bois, la jeune Vesper, 
13 ans, rêve de s’offrir un autre ave-
nir, ainsi qu’à son père paralysé, grâce 
à ses talents de bio-hackeuse, haute-
ment précieux dans ce monde où 
plus rien ne pousse. Le jour où un 
vaisseau en provenance des citadelles 
s’écrase avec à son bord une mysté-
rieuse passagère, elle se dit que le des-
tin frappe enfin à sa porte…  

Ciné-fille – : Vesper Chronicles 
nous montre qu’il existe une autre 
voie, en science-fiction, loin des 
blockbusters de l’usine hollywoo-
dienne, qui ne jure que par les 
remakes et la pyrotechnie. La 
Lituanienne Kristina Buozyte et le 
Français Bruno Samper forment un 
duo efficace, qui réussit à nous faire 
croire à un monde, rappelant le 
moyen-âge, dans lequel plus rien de 

comestible ne pousse, mais foison-
nant de nouvelles créations, et cela 
avec un budget restreint. 

Esthétiquement, le film est 
superbe. Les teintes des images ren-
dent à merveille l’état d’esprit du per-
sonnage de Vesper et du monde dans 
lequel elle vit. On ne saura pas vrai-
ment ce qui a provoqué la quasi-dis-
parition de l’espèce humaine, dont les 
derniers représentants se divisent 
entre survivants condamnés à récolter 
les maigres baies d’une nature 
mutante et quelques privilégiés reclus 
dans une cité protectrice. Et le scéna-
rio n’a pas à préciser 
davantage les méca-
niques de ce 
monde, puisque le 
visuel nous fait 
croire à cette vision 
à la fois naïve et 
cauchemardesque 
du futur.  

Les acteurs sont très bons, particu-
lièrement Raffielle Chapman, juste, 
et Eddie Marsan, inquiétant. Un film 
quête, rappelant parfois La route. Par 
contre, quelques incongruités se glis-
sent dans le film, parfois prévisible, et 
le rythme est parfois inégal.  

Au final, malgré ses petits défauts, 
Vesper Chronicles l’emporte par la 
richesse de son univers, qui fourmille 
d'idées et de détails, et ouvre les 
portes d'un curieux monde. La sur-
prise en science-fiction des dernières 
années.     8 sur 10 

Ciné-gars – Vesper Chronicles est le 
genre de film que j’aime, c’est-à-dire 
avec une touche de science-fiction. 
J’ai apprécié l’univers créé par le duo 
à la création-réalisation. J’ai bien 
aimé que le film nous présente ce 
monde du futur, par le biais de l’expé-
rience d’une jeune adolescente.  

L’univers, les décors, les objets, la 
technologie, et les effets spéciaux, 
tout est original et bien réussi. Il y a 
de l’imaginaire dans ce film, ce qui est 
difficile à dénicher de nos jours. 

Sachant que le film en est un à petit 
budget, il n’a pas à rougir face aux 
grandes productions Hollywoo-
diennes.    7,5 sur 10
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Sorties culturelles virtuelles – Lyne Gariepy et Joanis Sylvain

             Dystopies 

lynegariepy@journaldescitoyens.ca

Dystopie : récit de fiction qui décrit un monde sombre, 
souvent dans un futur plus ou moins proche.  Contraire-
ment à l'utopie, la dystopie est le récit fictif dépeignant 
une société imaginaire difficile ou impossible à vivre, 
pleine de défauts, dont les dirigeants peuvent exercer une 
autorité quasi-totale, et dont le modèle ne doit pas être 
imité. Par exemple, le livre 1984, de G. Orwell, publié en 
1949.  Vous l’aurez deviné, ce mois-ci, nous vous suggérons 
des dystopies.

Benoit Guérin 
bguerin@journaldescitoyens.ca 

La famille Foisy fait partie des 
familles pionnières de Sainte-
Anne-des-Lacs. Albert Foisy a été 
le premier responsable de la 
poste à Sainte-Anne-des-Lacs et 
maître de poste au lac Marois. 

Selon Michel Andreoli dans le 
guide historique de Sainte-Anne-

des-Lacs 1946-2011, « Oscar 
Lessard et Benjamin Boyer 
allaient chercher « les sacs de 
malle » à la gare de Shawbridge 
(Prévost) 

Le bureau de poste était situé 
dans le restaurant salle de danse 
« chez Thérèse (Foisy) »

Sainte-Anne-des-Lacs, vers 1945 

Restaurant et salle de danse 
Foisy, au lac Marois
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     CONCOURS    

CHARADE _________________________________________________ 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU ____________________________ 

QUI SUIS-JE ? ______________________________________________ 

Nom  ------------------------------------------------------------------------------  

Ville ------------------------------------------------------------------------------  

Âge ----------------                        Tél.: ----------------------------------—————-

COUPON-RÉPONSE

Vous avez jusqu’au 8 du mois suivant la parution du journal pour envoyer vos réponses. 
Vous envoyez vos trois réponses avec votre nom, votre âge, votre ville de résidence de 
même que votre numéro de téléphone par courriel à defi@journaldescitoyens.ca ou  
par la poste à l’adresse suivante : Les Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost 
(Québec) J0R 1T0.  Le gagnant sera choisi au hasard parmi tous ceux qui auront eu 
les bonnes réponses et verra son nom et sa photo publiés dans le journal suivant. Le 
concours est ouvert à toutes les personnes des municipalités desservies par le Journal, 
c’est-à-dire Prévost, Piedmont et Sainte-Anne-des-Lacs. Nous acceptons un coupon-
réponse par personne et les fac-similés sont acceptés.

Librairie 
L’Arlequinà la

Odette Morin – Courez 
la chance de gagner 
une carte-cadeau.
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RÉPONSES D’AVRIL 2024 

CHARADE  
Fer – Ail – Heure = Ferrailleur 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU 
1  2  3  4  5  
K A Y A K  

1 – Kilo ou kilogramme.  2 – Arête. 
3 – Yo-yo.  4 – Avocat.  5 – Kiev. 

QUI SUIS-JE ?  L’Italie

GAGNANTE DU DÉFI 
d’avril 2024

Mai 2024

Voici les trois indices qui désignent le même mot.  

1 – Je suis un État d’Amérique du Sud bordé par l’océan Atlantique. 
2 – Je suis traversé au nord-ouest, par le fleuve au plus fort débit du 

monde : l’Amazone. 
3 – Une de mes grandes villes a été l’hôte des premiers Jeux olym-

piques à se dérouler en Amérique du Sud. 
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 Placez, dans la case appropriée, la première lettre de la réponse de 
chaque énigme et vous obtiendrez ainsi le mot recherché.

1 – Chacune des huit plus petites 
pièces du jeu d’échecs. 

2 – Premier jour de la semaine de 
travail. 

3 – Dernier mois des vacances 
d’été. 

4 – Le plus grand et le plus fort 
de tous les singes. 

5 – Partie renflée du tube digestif 
en forme de poche. 

Mot (ou nom) recherché: À la 
mer comme au lac, on y va pour 
se baigner.

- Mon premier – est dans l’alpha-
bet entre le J et le L. 

- Mon deuxième – est le mois de 
la fête des mères.   

- Mon troisième – est un petit 
animal qui vit dans les égouts.    

- Mon quatrième – est la tra-
duction du mot « homme » en 
anglais. 

- Mon tout – est aussi appelé « 
cadreur » sur un plateau de ci-
néma ou de télévision.

La gagnante est 
Amanda 

Drevillon-
Kozubek, 

9 ans de Sainte-
Anne-des-Lacs

Les langues dévoilent la lecture du 
réel de chaque société. C’est ainsi que 
sauf dans les sociétés animistes ou 
chez François d’Assise, elles imposent 
un vocabulaire différent selon qu’il 
s’agit de l’être humain ou des autres 
animaux.  

À nos bras et jambes, nous opposons 
les pattes; tout comme mains et pieds 
correspondent aux serres, griffes et 
sabots des bêtes, sauvages ou apprivoi-
sées, voire désignent aussi les objets, 
comme les pattes de la table et les 
sabots des Bretonnes. De même, au 
lieu de la bouche, du visage et du nez, 
les autres animaux ont des gueules, des 
trognes et des museaux. Les cheveux du 
corps humains deviennent ailleurs 
crin, fourrure pelage, toison... 

Nous nous distinguons aussi des 
animaux de compagnie, (chiens et 
chats en voie d’obtenir un statut juri-

dique), le bétail (bovin, ovin, porcin 
et volaille, apprivoisés pour l’élevage 
et protégés par certains droits); ou le 
gibier (animaux dits sauvages et sou-
vent chassés, piégés ou pêchés). On 
notera d’ailleurs que bétail ou gibier 
ne s’emploient qu’au singulier : On 
s’intéresse au bétail et au gibier. 

Animal de compagnie et bétail pro-
fitent cependant d’un statut particu-
lier, puisqu’à la manière humaine de 
nous décrire, homme, femme et enfant 
correspondent à mâle, femelle et reje-
ton. Chiens (chien, pitou, chienne, 
chiot) et chats (matou, chatte, chaton) 
sont aussi répartis en une très grande 
quantité de races (afghan, terre-neuve; 
persan, siamois) qui témoignent de 
l’intérêt que nous leur portons. Les 
bovins (taureau, vache, veau, taurillon 
et taure), sont aussi distingués en 
diverses races (canadienne, hosltein, 

jersey); et pour les chevaux (étalon, 
jument, pouliche, poulain), on peut 
aussi compter une cinquantaine de 
désignations raciales (arabe, canadien, 
mustang, percheron). Coqs et poules 
produiront leurs désignations diffé-
rentes; tout comme chez le loup, les 
cerfs ou chevreuils, les ours et 
quelques autres animaux terrestres, 
aquatiques, marins ou aviaires.  

On remarquera d’ailleurs que la race 
ne prend pas la majuscule, laquelle 
sera portée par le nom spécifique de 
l’animal : Ti-gars est mon troisième fox-
terrier; et qu’en alimentation c’est en 
terme générique neutre qu’on évoque 
bœuf, mouton, porc, poisson, poulet, 
veau, volaille. De même, de nom-
breux animaux sont désignés au mas-
culin (macaque, orignal, geai, brochet) 
ou au féminin (dinde, girafe, mésange, 
perchaude), sans qu’aucune de ces 
références ne soit de nature sexuelle : 
il y a femelle et mâle chez le macaque 
autant que chez la girafe. 

Chez les humains, de nos jours sou-
cieux de noter le genre, c’est le terme 
de gens qui permet le neutre le plus 
évident, mais aussi personne dont le 
féminin inclut le masculin, et à l’in-
verse, individu dont le masculin 
inclut le féminin. 

Une deuxième chronique soulignera 
les manières humaines de valoriser 
nos voisins les autres animaux.

Gleason Théberge
motsetmoeurs@journaldescitoyens.ca

Gens et bêtes

La salle était remplie à craquer, 
composée d’un public bien déterminé 

à vivre le Festival du soleil avec Carlos 
Martinez et ses deux comparses : Eric 

Portelance (basse) et nul autre que 
Bernard Ouellette (percussions) oui, 
oui celui-là même qui est le directeur 
général de Diffusions Amal’gamme. 
Bernard est un artiste multitalen-
tueux : chanteur, multi-instrumentiste 
(percussions, batterie, guitare, cla-

Mots croisés - Odette Morin

Par courriel : defi@journaldescitoyens.ca 
ou la poste : Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost (Québec) J0R 1T0
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À la recherche du mot perdu  
 1  2  3  4  5  6  

 C O P R I N  
 

 

   1  2  3  4  5  6  

 G I N K G O

1 – Coq 
2 – OGM 
3 – Pastèque 

4 – Risotto 
5 – Inuit 
6 – Navet 

1 – Girofle 
2 – Inde 
3 – Nappe 

4 – Kiwi 
5 – Grenouille 
6 – Œufs 

MAINTENANT 

PERMIS AUX 

ADULTES

30$

 Specta 

Un immense plaisir festif a été ressenti tout au long du spectacle. En plus, les deux musiciens qui accompagnaient Carlos, Éric Portelance 
et Bernard  Ouellette
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Carole Trempe  carole.trempe@journaldescitoyens.ca 

Le samedi 27 avril 2024, dans la série Azimuts & 
Jazz/Monde, Diffusions Amal’gamme produisait Carlos  
Martinez dans Fiesta del sol, à la salle de spectacle Saint-
François-Xavier de Prévost.

Fiesta del sol  

Un voyage musical rempli de 
couleurs et de rythmes enlevants



viers), auteur-compositeur et arran-
geur autodidacte. 

Carlos Martinez est originaire 
d’Argentine. C’est un virtuose de la 
guitare. La tessiture de sa voix 
exprime sa culture, ses origines. Sa 
voix est très chaude, très belle à 
entendre. Pénétrante et soutenue par 
sa guitare, elle nous touche au fond 
du cœur. 

Il nous convie à un voyage musical 
rempli de couleurs et de rythmes 
enlevants. Son répertoire varié pro-
pose des compositions originales et 
des interprétations sorties de la 
musique latine. Sur scène, il utilise 
habilement la technologie, notam-
ment par une guitare synthétiseur 
munie d’une bande de sons. Il ajoute 
progressivement de nouveaux instru-
ments à sa voix sans recourir à des 
pistes enregistrées (live looping). 

Il nous raconte son parcours et sa 
passion pour le partage des émotions 
musicales. Carlos est un artiste géné-
reux qui s’exprime en toute simpli-
cité. Il est vrai, authentique et très 
drôle quand il relate des anecdotes. 

Le voyage commence par 
l’Argentine avec un tango tout en élé-
gance. On passe en Uruguay pour 

entendre la joie dans des rythmes 
africains. Le Chili avec un remercie-
ment à la vie : Gracias a la vida de 
Violeta Parra. Cuba avec des pièces 
en spirale. Le Brésil, monde de la per-
cussion avec de courtes chansons. 
Hommage à l’Empire Inca avec une 
introduction presque en incantation, 
magnifique ! Deux pièces de Santana 
Corazon Espinado et Oye como va, 
Gipsy Kings Flamenco, Serge Lama Je 
suis malade, Charles Aznavour La 
Bohème (les deux derniers étant des 
découvertes pour Carlos) en finissant 
par La Bamba et Twist and shout. 

Un immense plaisir festif a été res-
senti tout au long du spectacle. En 
plus, les deux musiciens qui accom-
pagnaient Carlos, Éric Portelance et 
Bernard  Ouellette incarnaient le 
bonheur de jouer de leur instrument 
tant par leur sourire que par leur lan-
gage corporel parfaitement rythmé et 
tout à fait musical. Une solide perfor-
mance par deux musiciens profes-
sionnels aguerris dont l’énergie fut 
contagieuse ! 

Pour terminer, le public a trouvé 
fort sympathique de voir Bernard 
Ouellette sur scène pour nous expo-
ser un autre de ses nombreux talents !
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Un super concert à l’occasion de la 
Fête des Mères, Buzz Cuivres. Ce 
quintette de cuivres existe depuis le 
1er décembre 2002. Les musiciens en 
sont à leur 1926e concert ! Cinq 
hyper talentueux artistes sur la scène : 
Sylvain Lapointe (trompette), 
Frédéric Gagnon (trompette solo), 
Pascal Lafrenière (cor), Jason de 
Carufel (trombone), Sylvain 
Arsenault (trombone basse). Leur 
sens de l’humour est omniprésent et 
la salle est rapidement conquise par 
l’énergie enjouée de ces sympa-
thiques individus qui ne se prennent 
pas au sérieux ! Et ce, même s’ils nous 
proposent un magnifique répertoire 
très sérieux, inspiré des grands 
maîtres. 

Le public assiste à un spectacle 
haut en couleur et riche en textures 
musicales. Nous entendons jouer un 
ensemble mature doté d’une savou-
reuse qualité d’expression. Les sons 
sont tantôt brillants, tantôt ronds et 
envoûtants, lyriques et l’équilibre est 
sensationnel. L’écoute exceptionnelle 
des virtuoses entre eux se perçoit sen-
siblement à travers les teintes sonores 
toutes en beauté, toutes en douceur. 
Ils sont époustouflants ! 

Le répertoire de ce concert se 
compose de pièces dont les arrange-
ments spectaculaires sont faits pour 
un quintette de cuivres.  

Fanfare (Hugo Bégin) composé en 
2022 pour Buzz Cuivres est inspirée 

de toutes les 
musiques de fan-
fares connues du 
compositeur, une 
musique glo-
rieuse ! Comme je 
me réjouirai (J S 
Bach) arr. Harry 
Herforth, une 
magnifique pièce. 
Quatuor à cordes 
no 12 en fa majeur, B.179, op.96 « 
Americain ». (Antonin Dvorak) pièce 
composée en 16 jours par Dvorak 
alors qu’il était en visite aux États-
Unis. Dans cette musique on entend 
les oiseaux, les trains, les grands 
espaces du Midwest américain. 
Gymnopédies III. Lent et grave (Erik 
Satie). On dit de Satie qu’il était 
extravagant, s’étant fait faire sept cos-
tumes de velours jaune moutarde 
pour pouvoir s’habiller tout le temps 

de la même façon. Rhapsodie hon-
groise no 2 (F Liszt) célèbre à cause des 
cartoons américains. Quintette pour 
cuivres en la bémol majeur II 
Intermezzo (Axel Jorgensen) une 
pièce typiquement danoise. La fille 
aux cheveux de lin (C Debussy) inter-
prétée de façon magnifiquement 
lyrique. Milonga del Angel (Astor 
Piazzolla) un tango chaud et sensuel. 
Les thèmes de cinéma joués à la pièce 
choisie par une dizaine de partici-

pants au concert. L’éventail des pièces 
s’étendait de 1897 à nos jours. Que 
du talent sur la scène. Finalement, 
That’s Plenty (L Pollack) (arr. Steve 
Cooper) pour nous faire danser sur 
nos chaises ! 

Ces musiciens, on les aime telle-
ment ! Ils terminent une série de 25 
concerts de Célèbres Inspirations cette 
année. Ils partent en tournée dans 
l’Est du Canada. On a déjà hâte de 
les revoir !

Carole Trempe  carole.trempe@journaldescitoyens.ca 

Buzz Cuivres dans Célèbres inspirations présenté dans la 
Série des Grands Classiques par Diffusions Amal’Gamme 
le dimanche 12 mai 2024 à la salle de spectacle Saint-
François-Xavier de Prévost.

Buzz Cuivres   

Des musiciens 
très sérieux qui ne 
se prennent pas au sérieux 

Ce qui frappe d’abord, c’est qu’il 
possède une maîtrise formidable du 
piano, et c’est peu dire. 
L’instrument est un prolongement 
de son corps. Il en contrôle le clavier 
par une mémoire du geste impec-
cable. Il sait en tirer toutes les 
nuances imaginables. Mieux encore, 
il possède aussi la maîtrise de la 
musique qu’il joue, des possibilités 

harmoniques qu’elle offre, des che-
mins de traverse qu’elle propose, des 
développements dans lesquels elle 
peut se déployer. D’une chanson 
populaire, il bifurque vers le 
Baroque, d’un rythme vénézuélien, 
il dévie vers le Moyen-Orient ou le 
klezmer. Trop créatif pour se 
contenter de jouer une partition, il 

foisonne d’idées, et les notes défer-
lent…  

Il affectionne des motifs comme 
tremblés, qui correspondent à son 
tempérament nerveux. Facétieux, il 
joue plus loin que le clavier, faisant 
éclater de rire le public. Il peut jouer 
si vite que l’œil peine à suivre le 
mouvement.  

Maintenant, au service de quels 
dieux cette maestria est-elle mise ?  
La prestation qu’il nous a offerte n’a 
rien d’introspectif. Elle n’incite pas à 
la réflexion et ne recentre pas. Elle 
s’impose à nous comme quelque 

chose à écouter et dont 
s’étonner. On escorte le 
musicien dans la libéra-
tion de son imagination et 
d’une sorte de trop plein 
de musicalité. Il n’y a 
pourtant rien là d’une 
attitude de showman. On 
l’a assez vu, en groupe, 
qui tient sa place et ne 
vole jamais la vedette. Il 
s’agit simplement du pur 
plaisir de jouer, dans tous 
les sens du terme. 

Nous avons été mis en 
présence d’un pianiste 
fabuleux… Et je ne doute 
pas qu’il ait bien plus à 
donner que ce qu’il nous a 
si généreusement offert 
samedi. C’est dire que je 
ne manquerai pas sa pro-
chaine venue chez nous !

Sylvie Prévost   

Que dire de Guillaume Martineau ? Depuis ses 16 ans qu’il 
vient jouer à Prévost… On l’a entendu dans un répertoire 
classique, en groupe, en band, en solo, en jazz… Il est tou-
jours excellent et, vraiment, il peut tout faire. Cette fois, en 
jazz et solo, il est parti du répertoire des Beatles pour 
nous emmener en orbite.

Tout un spectacle !   

On en a vu de toutes 
les couleurs…

Le samedi 4 mai 2024 : Beatles – Guillaume Martineau, piano; The Beatles: Come Together; 
Michelle;  I am the Walrus; And I Love Her; Garde-fou; Eleanor Rigby; Black Bird; All You need is 
Love; Yesterday; A Day in a Life; Hey Jude; J. Brel, Vesoul. 

Cinq hyper talentueux artistes sur la scène : Sylvain Lapointe (trompette), Frédéric Gagnon (trompette solo), 
Pascal Lafrenière (cor), Jason de Carufel (trombone), Sylvain Arsenault (trombone basse).
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Survivantes d’agressions et de  
violence à caractère sexuel 
Un endroit pour se prendre en main avec hébergement pour 
une période fixe de deux semaines. Un programme qui pro-
pose des intervenantes qualifiées pour favoriser votre mieux-
être, accroître votre sentiment de sécurité et briser l’isole-
ment social à la Maison la Grande Ourse en Montérégie

Un 7e anniversaire 
qui se démarque ! 
C’est le 2 mai dernier que l’Équipe St-
Amour, sous la direction de Jean St-
Amour, son président, recevait digni-
taires, clients et amis à même sa place 
d’affaires pour un 5 à 7 festif. Tout a été 
prévu pour rendre hommage à cette 
équipe de douze courtiers immobiliers 
qui dessert Prévost et les environs. Tout 
au long de l’événement Valérie Cormier a offert une performance vocale sur un fond de 
synthétiseur. Un copieux buffet accompagné de vin a certainement contribué à prolonger 
l’événement tard dans la soirée. Un chèque de 1 000 $ a été remis au Club Optimiste de 
Prévost qui vient en aide à nos jeunes. Ce fut une belle occasion d’apprécier l’esprit 
d’équipe qui se dégage de cette entreprise et la reconnaissance d’un entrepreneur envers 
celles et ceux qui en font le succès. Longue vie à l’Équipe St-Amour ! 

2830, boul. du Curé Labelle, Prévost    450 335-2611

LISE PINARD • 514-894-1678 •   lisepinard@journaldescitoyens.ca
Sur la route

 de la publicité

Avis aux femmes et aux hommes d’affaires 
de Prévost, Piedmont, Sainte-Anne-des-Lacs et des environs

Démarquez-vous ! Faites connaître davantage vos services et vos produits aux nouveaux arrivants. Atteignez vos 
objectifs de réussite, en vous annonçant afin que tous vos clients puissent vous retrouver et acheter localement. Le 
Journal des citoyens véhicule votre message avec le courrier de chaque résident, distribué par Postes Canada le 
3e jeudi de chaque mois. 

Pensez-y ! 11 200 exemplaires : 23 000 lecteurs.

Réservez votre espace 
publicitaire dès maintenant !

Prochaine tombée, 
le 11 juin 2024, à 17 h

lisepinard@journaldescitoyens.ca

PERSONNALITÉ DU MOIS

Christophe Brehier 
Boucherie d’Antan de Prévost  

Boucherie – charcuterie - débitage 

3004, boul. du Curé-Labelle, Prévost. -  450 335-0502 
Ouvert tous les jours de 9 h à 18 h, le lundi, mardi et mercredi; de 9h à 19h, le jeudi 

et vendredi; et de 9h à 17h, le samedi et dimanche

Maison la Grande Ourse 

Depuis sa Haute Savoie natale, Christophe, il y a plus de dix ans, est venu à la ren-
contre du Québec. Ce pays en effervescence lui offre tous les ingrédients nécessaires à 
poursuivre sa carrière en tant qu’artisan boucher charcutier, une profession que pra-
tique sa famille depuis plusieurs décennies. Loin de vouloir imposer ses connais-
sances, il se procure la bible de Jehanne Benoît, publiée en 1963, une encyclopédie de 
la cuisine canadienne, reconnue à travers le monde. Il se familiarise donc avec les cou-
tumes, les habitudes alimentaires ainsi que tous les produits, locaux ou d’ailleurs, qui 
composent les recettes du terroir. 

On le découvre en boucherie charcuterie à Terrebonne puis à Prévost dans les 
Laurentides où il devient propriétaire d’un terrain sur la 117, car il est tombé amou-
reux de ce coin de pays. Il y a deux ans, la Boucherie d’Antan de Terrebonne, son 
employeur, décide de vendre le commerce. Christophe décide de faire le saut et 
devient, l’entrepreneur-propriétaire qui sommeillait en lui. Cette boucherie charcute-
rie jouit d’une réputation qui s’étend au-delà des Laurentides. L’entreprise qui main-
tient un bon rythme de croissance l’encourage à mettre le plan d’affaires de Prévost en 
action. Les demandes de permis et plans de construction qui étaient au ralenti depuis 
cinq ans s’accélèrent. Puis c’est en mars 2024 que la Boucherie d’Antan de Prévost 
ouvre les portes.  

Entre Christophe et sa clientèle existe une confiance où le conseil et la qualité des 
produits étalés dans les comptoirs sont le gage d’un repas réussi. Il sait reconnaître les 
fermes d’éleveurs qui offrent des viandes de qualité. Secondé par une équipe sou-
cieuse du travail de coupe et parage, on pratique l’art de la profession s’assurant que 
chaque pièce présentée en comptoir propose un morceau de choix en saveur et ten-
dreté. Les saumures parfumées d’épices et d’herbes relevées du sirop d’érable québé-
cois sont aussi les recettes gagnantes de la maison. La cuisine est en action et prépare 
des plats prêts à emporter ou congelés qui répondent aux goûts de la clientèle et sur-
tout, que les québécois y trouvent la meilleure version de leurs plats préférés. On en a 
plein la vue devant ces comptoirs qui nous mettent en appétit. 

La plus grande récompense de son engagement dans la profession est la satisfaction 
du client. Il prend plaisir à échanger avec la clientèle afin de connaître les produits 
qu’ils préfèrent. Les saucissons et les pâtés de campagne l’engagent vers le développe-
ment de variétés ou de recettes en demande. Son « pâté de campagne de canneberges 
du Québec » a d’ailleurs été primé en France. La recherche du « bien manger » a évo-
lué, ce qui oblige à une remise en question et à s’adapter aux influences qui font des 
vagues par toute la planète, on doit constamment se renouveler et créer ! En automne, 
on prévoit l’ouverture d’un atelier qui sera consacré au débitage des trophées de nos 
chasseurs, un service très attendu.  

Christophe et sa famille célèbrent leur joie de vivre dans un environnement où la 
villégiature ajoute à la qualité de vie. Longue vie à la Boucherie d’Antan, un com-
merce qui répond aux besoins de citoyens à la recherche du bon, de la qualité et sur-
tout de saveurs qui titillent leurs papilles gustatives. Se réunir à table, c’est non seule-
ment le plaisir d’être ensemble, mais de partager et tisser des liens qui souvent nous 
accompagnent toute la vie.

Journée de l’arbre, 11 mai 2024 
L’événement s’est déroulé au parc Henri-Piette à Sainte-Anne-des-Lacs. 
Un moment de réflexion pour parents et enfants conscients de l’impor-
tance de la présence des arbres. Ils sont nos alliés dans la lutte contre la pol-
lution puisqu’ils absorbent le dioxyde de carbone connu sous CO2. Quant 
à ses feuilles, elles produisent de l’oxygène indispensable à notre survie. La 
Journée de l’arbre nous rappelle jusqu’à quel point l’arbre est fragile et l’im-
portance d’en prendre soin.

Les planter plutôt que de les couper

Lise Pinard  514-894-1678 

Vous offre un été festif ! 
Une quarantaine de spectacles sont prévus cet été au 
Radis Noir. Les vendredis de l’humour sont présen-
tés chaque semaine à 20h. Les samedis, ce sont des 
spectacles musicaux à 19h. Consultez la page 
Facebook Radis Noir Pub Nordique & Café. Cet 
été, il est ouvert de 8 h am à tard le soir, du mercredi 
au dimanche. Également service de traiteur person-
nalisé et créateur de vos soirées privées magiques.

728, chemin Sainte-Anne-des-Lacs         450 327-5600 

2584, rue Immaculée-Conception, Saint-Ours, Qc. J0G 1P0 
Tél : 1 855 VIVANTE.   www.grandeoursemonteregie.org 

Équipe St-Amour

Radis Noir - Pub Nordique & Café

COUPS de                      de mai
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Chronique du CRPF

Les solutions sont connues pour 
contrer une élévation catastro-
phique de la température moyenne 
mondiale : réduire drastiquement 
les émissions de gaz à effet de serre, 
favoriser l’efficacité et la sobriété 
énergétique, investir dans des tech-
nologies moins polluantes (comme 
le solaire ou l’éolien), protéger les 
écosystèmes, réduire le gaspillage 
alimentaire, restaurer les milieux 
humides, aménager des espaces 
verts, manger moins de viande, etc. 

Or, force est de constater que la 
mise en place des changements est 
très lente, trop lente diront cer-
tains. À tel point que des citoyens 
poursuivent maintenant leur gou-
vernement pour leur inaction cli-
matique. La Suisse a récemment 
été reconnue coupable d’inaction 
climatique par la Cour européenne 
des droits de l’homme2. Un groupe 
de jeunes a aussi lancé une pour-
suite contre le gouvernement fédé-
ral canadien pour inaction clima-
tique3.  

Malgré toutes les preuves scienti-
fiques et les rapports qui montrent 
que cette inaction nous sera fatale 
si elle se maintient, pourquoi tar-
dons-nous individuellement et col-
lectivement à agir plus rapide-
ment ?  

Psychologie de l’inaction 
climatique 
Le 22 mars dernier, l’émission 
Carbone de Radio-Canada a dif-
fusé un reportage4 qui fait le por-
trait des différents facteurs psycho-
logiques qui nous empêchent 
d’adopter des comportements qui 

pourraient ralentir l’évolution des 
changements climatiques. Comme 
la crise climatique, ces facteurs 
sont nombreux et complexes.  

Biais cognitifs 
Les biais cognitifs sont des 
croyances qui tendent à maintenir 
dans le statu quo ou à distorsion-
ner ce que l’on perçoit de la réalité. 
Le déni, l’optimisme déraison-
nable, la mise à distance des enjeux 
futurs, l’incapacité à déroger de 
nos habitudes, la tendance à vou-
loir trouver des coupables sont des 
exemples de biais cognitifs qui 
peuvent freiner nos actions clima-
tiques.  

Le biais d’optimisme peut nous 
faire croire par exemple que les 
risques que nous courons face aux 
changements climatiques sont 
moins grands que les risques que 
courent les résidents de pays plus 
éloignés.  

Le déni, qui peut naître d’un 
grand sentiment d’anxiété, peut 
quant à lui en amener certains à 
carrément nier la réalité des chan-
gements climatiques. C’est ce qui 
ferait croire aux Québécois qu’ils 
ne sont pas menacés par les chan-
gements climatiques, malgré qu’ils 
ressentent leurs effets. Cette ten-
dance au déni pourrait aussi expli-
quer qu’aujourd’hui 14 % de la 
population mondiale ne croit pas 
aux changements climatiques (ce 
chiffre s’élevait à 5 % il y a 5 ans). 
À quoi est due cette augmenta-
tion ? À une poussée d’angoisse 
généralisée ? 

Le reportage de Carbone montre 
également que notre tendance à 
vouloir trouver des coupables 
donne lieu au fameux triangle de 
l’inaction qui nous englue collecti-
vement dans un immobilisme 
délétère. Tout le monde se renvoie 
la balle : les consommateurs atten-
dent que les entreprises deviennent 
plus vertes; les entreprises atten-
dent que les gouvernements légifè-
rent; les gouvernements attendent 
que les consommateurs manifes-
tent leur désir de changement. 
Cette tendance à vouloir trouver 
des coupables donne aussi lieu à 
des discours erronés comme dire 
que les Chinois polluent plus que 
les Canadiens : les données mon-
trent qu’au contraire les Canadiens 
polluent deux fois plus que les 
Chinois, ou comme dire que c’est 
le fameux 1 % des gens les plus 
riches qui est responsable du gros 
de la pollution. En fait, 50 % du 
bilan carbone mondial serait attri-
buable aux 10 % plus des gens les 
plus riches (pour faire partie de 
cette catégorie, il faut gagner 
50 000 $ par année, ce qui corres-
pond au revenu moyen canadien).  

Les dragons de l’inaction 
Robert Gifford, un professeur de 
l’Université de Victoria, a tenté de 
conceptualiser dans un modèle 
structuré tous les biais cognitifs qui 
expliqueraient l’immobilisme cli-
matique. Il a publié en 2011 un 
article qui identifiait 29 barrières 
psychologiques. Ces barrières, qu’il 
nomme dragons de l’inaction5, 
sont regroupées en sept catégories. 
Voici des exemples liés à ces caté-
gories : 
• Cognition limitée – Le cerveau 

n’a pas évolué pour faire face à 
des dangers complexes et loin-

tains (ou perçus comme tels) 
comme les changements clima-
tiques. 

• Idéologies – La croyance voulant 
que les technologies vont pou-
voir renverser les changements 
climatiques fait partie de cette 
catégorie. 

• Comparaisons sociales – Si on 
pense que les autres ne vont pas 
agir pour limiter leur empreinte 
carbone, on va avoir tendance à 
ne pas agir non plus : « Pourquoi 
est-ce que je limiterais mes 
déplacements en avion quand 
mon voisin fait quatre voyages 
en avion par année ? »   

• Investissements perdus – Si on a 
investi dans une voiture par 
exemple, on aura moins ten-
dance à utiliser un vélo pour se 
déplacer. 

• Scepticisme – Le manque de 
confiance dans le gouvernement, 
les scientifiques ou les médias 
peut empêcher d’agir pour le cli-
mat. 

• Risques perçus – Les risques liés à 
des actions en faveur du climat 
peuvent freiner la volonté de cer-
tains : « Je vais avoir un accident 
si je me déplace en vélo »; « Je 
risque de me couvrir de ridicule 
si j’achète des vêtements usagés »; 
« Je risque de m’endetter si 
j’achète des panneaux solaires. » 

• Comportements limités – Les 
comportements qui sont les plus 
faciles à adopter pour mitiger 
son empreinte carbone sont 
aussi ceux qui ont le moins d’ef-
fet sur la crise climatique.

Bien sûr, l’inaction climatique est 
tributaire de nombreux facteurs 
politiques et économiques qui 
nous échappent en partie. Mais elle 
est aussi due à nos nombreux biais 
cognitifs qui deviennent 
aujourd’hui de sérieux obstacles à 
notre capacité de se sortir d’une 
crise climatique sans précédent. La 
bonne nouvelle est que parvenir à 
reconnaître ces biais cognitifs peut 
nous aider à mieux les déjouer et à 
être plus en mesure d’adopter des 
comportements qui contribueront 
à mitiger la crise climatique. 
1. Rapport du GIEC : l’action clima-
tique ne peut plus attendre, Radio-
Canada, 20 mars 2023 
(https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/ 
1964599/crise-climat-rechauffement-
ipcc-effet-serre) 
2. La CEDH rend un jugement histo-
rique en condamnant la Suisse pour 
inaction climatique, Le Devoir, 9 avril 
2024 (https://www.ledevoir.com/envi-
ronnement/810530/cedh-rend-juge-
ment-historique-condamnant-suisse-
inaction-climatique ?)  
3. Climat : la poursuite de 15 jeunes 
canadiens remise sur les rails, Radio-
Canada, 14 décembre 2023 
(https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/ 
2034903/cour-larose-poursuite-gouver-
nement-federal-changements-clima-
tiques 
4. La psychologie derrière l’inaction cli-
matique, Carbone (Radio-Canada), 21 
mars 2024 (https://ici.radio-canada.ca/ 
info/videos/1-8911321/psychologie-der-
riere-inaction-climatique) 
5. Dragons of inaction: Diagnosing and 
Slaying the Barriers to Positive Climate 
and Environmental Action (www.dra-
gonsofinaction.com)

Valérie Lépine.  vlepine@journaldescitoyens  

Le dernier rapport du GIEC est clair : il faut agir tout de 
suite pour éviter qu’un réchauffement de plus de 1,5 0 C 
n’entraîne des conséquences irréversibles sur notre cli-
mat. Le rapport, datant de mars 2023, affirme qu’il est 
encore temps d’agir pour contrer les bouleversements cli-
matiques. Mais il faudra agir vite1. 

Psychologie de l’inaction : quand 
notre cerveau nuit au climat

Anthony Côté et 
Leticia Mariz 

Le samedi 4 mai dernier, 
la corvée printanière du 
Club du Parc de la Coulée 
fut un succès avec une 
cinquantaine de mem-
bres présents pour faire 
le ménage dans les sen-
tiers.  

Les bénévoles se sont affairés à dégager les 
sentiers des branches, de quelques arbres 
morts et des feuilles mortes. Ils ont refait une 
beauté aux sentiers du parc de la Coulée en 
prévision de la saison estivale et des Courses 
de la Coulée qui auront lieu le 8 juin. 

Les participants disent merci aux généreux 
partenaires locaux : Microbrasserie 
Shawbridge, IGA Extra Famille Piché et 

Amir – Prévost. Grâce à leur générosité, les 
participants se sont régalés et ont pu étancher 
leur soif après leur grand ménage dans le 
Parc.  

Le conseil d’administration dit un gros 
merci à tous les membres du Club, petits et 
grands présents pour leur travail dans la forêt 
et souhaite les croiser dans les sentiers cet été !

Anthony Côté et Leticia Mariz   

La troisième édition des Courses 
de la Coulée se déroulera le 
samedi 8 juin 2024 à compter de 
8 h. Les départs se feront du sta-
tionnement de l’école du Champ-
Fleuri, à Prévost.  

Cette année, les distances des parcours de 
course en sentier seront de 1,5 km et 3 km 
pour les enfants de 3 à 12 ans; et de 5 km et 10 
km pour tous. Pour cette édition, deux ajouts 
de parcours ont été faits pour ceux qui souhai-
tent se dépasser : un tout nouveau parcours de 
15 km et le Défi des maîtres (parcours de 3 
km) pour les 60 ans et plus. 

De belles activités familiales auront égale-
ment lieu sur place pour agrémenter cette 
journée communautaire. Au menu : nourri-
ture, breuvages, musique, kiosques, jeux gon-
flables et animation.   

Des bénévoles sont d’ailleurs encore active-
ment recherchés pour l’événement. Pour ceux 
et celles intéressés à prêter main-forte pour 
l’occasion, vous êtes invités à remplir 
le formulaire électronique suivant : 
tinyurl.com/mryzmbcv 

Tous l’argent amassé par cet événement 
sportif ira au Club du parc de la Coulée et ser-
viront à financer les équipements nécessaires 
pour l’entretien des sentiers et à pérenniser le 
parc de la Coulée.

Nouvelles en plein air dans le parc de la Coulée

Corvée 
printanière 

Courses de la 
Coulée – 2024

Les joyeux participants de la corvée printanière du parc de la Coulée

Au départ de la course – photo : Phil Labelle

https://ici.radio-canada.ca/
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/
https://ici.radio-canada.ca/
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TOUT POUR VOTRE BBQ !OUVERTURE OFFICIELLE
DE NOTRE TERRASSE
venez en profiter !
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Marché IGA Famille Piché 
2635, boul. du Curé-Labelle - Prévost 

450-224-4575


